
BAJO RESERVA
¿Dónde anda Margarita?
Extrañeza y cejas levantadas ha ocasionado el silencio de la aspi
rante presidencial independiente, Margarita Zavala, en el caso
de su contrincante panista, Ricardo Anaya, quien utilizó un es
quema de triangulación inmobiliario —documentado por el se
manario Proceso—. Nos dicen que ella se ha hecho a un lado en
este caso y que su esposo, Felipe Calderón, Uwo que salir al
quite para criticar la operación de don Ricky que, como en otros
casos sobre su patrimonio inmobiliario publicados en esta casa
editorial, resulta, por decir lo menos, sospechosa. Es un "bom
bón", nos comentan, que le han regalado a doña Margarita y que
lo está dejando pasar, como lo hizo la primera vez, cuando el
propio Anaya le pidió que no hablara de su abundante patrimo
nio familiar. Zavala es la que quiere estar en la boleta electoral
para la Presidencia y el que sale es don Felipe. ¿Dónde anda, po
líticamente hablando, doña Margarita?

Margarita Zavala
Cómo va la famosa 3de3
La Secretaría de la Función Pública y el Inai están a la espera de
que el Comité de Participación Ciudadana, el CPC del Sistema
Nacional Anticorrupción, entregue los formatos que deberán lle
nar todos los servidores públicos para las declaraciones patrimo
niales, de interés y fiscal. Usted recuerda que la famosa 3de3 fue
una de las exigencias de la sociedad civil que se incluyó en la
Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de los Servi
dores Públicos, y el CPC tuvo un año para completar estos for
matos. Nos dicen que lo más probable es que sean presentados
en la próxima sesión del Sistema, una vez que Mariclaire Acos
ta sea la nueva presidenta del CPC. De otra manera, nos comen
tan, no se explica la demora en uno de los temas insignia en el
combate a la corrupción.
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Peña Nieto, el año del adiós
Al mediodía del lunes, el presidente Enrique Peña Nieto enca
bezó, por última vez en su calidad de jefe del Estado Mexicano,
la ceremonia por el aniversario de la Constitución del país. Al
histórico Teatro de la República, en Querétaro, llegaron los inte
grantes del gabinete, los presidentes de la Suprema Corte, del
Senado y de la Cámara de Diputados, y la mayoría de los gober
nadores emanados de todos los partidos políticos para conme
morar 101 años de nacimiento de la Carta Magna. Este es el pri
mer evento del calendario cívico al cual el mandatario acude por
última vez en su mandato, en lo que constituye el año del adiós,
nos dicen.

Preguerra en Puebla
La oposición en Puebla, nos comentan,
busca que las autoridades electorales
pongan la lupa en el PAN estatal por
posibles irregularidades en la precampa
ña de Martha Erika Alonso. Nos ase
guran que el transporte público de Pue
bla se ha atiborrado con propaganda de
la aspirante panista y esposa del ex go
bernador Rafael Moreno Valle. Nos co
mentan que sus opositores reúnen todas
las pruebas e interpondrán una denun
cia ante las autoridades electorales por
lo que ellos consideran una ilegalidad.
Así, esta preguerra en precampaña hace
vislumbrar que la campaña por la gu

bernatura se pondrá al rojo vivo. ¡Todos pecho tierra!

Martha Erika
Alonso

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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El grupo "Ciudadanos queretanos, mili
tantes del PAN", envió a esta columna
seis aiestíonamientos a la aclaración

pública hecha por el precandidato presidencial
de Por México al Frente sobre su participación
en la Fundación "Por más humanismo AC" y
los negocios inmobiliarios realizados al ampa
ro de ese organismo partidista.
1. De acuerdo con Ricardo Anaya, "en fecha

6 de mayo de 2009, se constituyó legalmente
la asociación civil, sin fines de lucro, 'Funda
ción por más Humanismo AC'" ¿Por qué, al
constituirse se registra como su domicilio la ca
sa particular de Eduardo de la Guardia, y no el
domicilio del PAN de Querétaro, si la Funda
ción respondía a la operación del partido?
2. Según Anaya, los miembros fundadores de

la AC fueron: José Luis Báez Guerrero (mili
tante panista), Julio Sentíes Laborde (militante
panista), Eduardo de la Guardia Herrera (sim
patizante del PAN), Luis Antonio Rangel Mén
dez (militante panista) y Ricardo Anaya Cortés
(militante panista) ¿Por qué un simpatizante
como De la Guardia resulta el principal ope
rador de la cuenta de dicha Fundación (junto
con Ricardo Anaya, el otro apoderado de dicha
cuenta)? ¿Los miembros del PAN estatal estu
vieron de acuerdo con esta decisión? (la res
puesta a esta última pregunta es no, ya que no 

sotros formamos parte de él). El año pasado la
empresa de De la Guardia también participa en
la construcción de las naves industriales de las
empresas Cintla y Juni Serra, de Ricardo Ana
ya. Además, del 22 de junio de 2016 al 24 de
marzo de 2017, se emitieron nueve cheques por
un total de $1,006,875 pesos de la cuenta de la
Fundación que fueron cobrados en efectivo
por el propio De la Guardia ¿por qué cobra di
rectamente cheques a su nombre?
3. Anaya dice que a principios de 2009, el

Comité del PAN en Querétaro lo nombró res
ponsable del proyecto para que el partido pu
diera contar con una sede propia, por lo cual
constituyó la "Fundación por más Humanis
mo AC" el 6 de mayo de ese año. Nunca explica
por qué los únicos depósitos que se identifi
caron en la cuenta bancaria de la Fundación
provienen del constructor Abraham Jaik Villa
rreal y de la constructora Agacel Agregados y
Asfaltos, en lugar de provenir de instituciones
bancarias. ¿Por qué gestionar un préstamo con
un constructor en lugar de hacerlo con insti
tuciones financieras?
4. Anaya menciona que, "al entrar en vigor

la nueva Ley General de Partidos Políticos, la
Fundación y el PAN, presididos por José Luis
Báez Guerrero, decidieron comprar un inmue
ble en una ubicación más próxima al centro de

Fecha: 06/02/2018

Página: 13

Area cm2: 434

1 / 2

Columnas Políticas

Salvador García S., Serpientes y Escaleras

Salvador García S.

Costo: 45,700

Página 3



la Ciudad de Querétaro, con recursos del par
tido y liquidar la Fundación". ¿Por qué no re
gresó nada de los recursos obtenidos de la ven
ta del inmueble que construyó, y que ya no se
usó, al PAN estatal? ¿Por qué la actual sede del
PAN estatal se encuentra en el sur de la ciudad
de Querétaro y no en el centro como dice Ana
ya? Si la nueva sede del PAN Querétaro se fi
nanció con recursos del partido, ¿por qué se
designó a la empresa DG Diseño y Construc
ción para diseñar o construir la nueva sede del
Comité Directivo Estatal del PAN?
Hay operaciones financieras entre DG Dise

ño y Construcción y las empresas de Anaya y
su familia política, Cintla y Juni Serta. El 28 de
agosto de 2017 EL UNIVERSAL publicó que
Anaya se habría beneficiado con terrenos ex
propiados en la administración de Francisco
Garrido, ya que la empresa de su propiedad,
Juni Serra, había comprado un lote de 15,682
m2 en $10,717,644 pesos el 19 de mayo de 2014,
que dos años después, el 25 de agosto de 2016,
vendió en $53,765,031 pesos, con una nave in
dustrial y seis bodegas el Parque Industrial Tec 
nológico Innovación Querétaro. Ese mismo
día, el 25 de agosto de 2016, Juni Serra le com
pró a otra empresa, Park Development, el lote
22 del Parque Industrial con una superficie de
19,000 m2 en $23,533,656 pesos. Según la nota,
en este terreno, los reporteros de EL UNIVER
SAL encontraron un "letrero referente al pro
yecto de construcción de bodegas industriales
tipo multitenant a cargo de la firma de inge
niería DG Diseño y Construcción", la empresa
de Eduardo de la Guardia
5. Anaya afirma que el 15 de mayo de 2014

renunció como Presidente y miembro de la
Fundación por más Humanismo AC ¿Dónde
está el Acta de Asamblea General de Aso
ciados de la Fundación en la que se proto
colizó su salida? No se encuentra en el Re
gistro Público de la Propiedad y del Comer
cio de Querétaro ¿Por qué no dejó de ser el
apoderado de la cuenta bancaria de la Fun
dación? ¿Por qué renunció a la Fundación
hasta el 15 de mayo de 2014, argumentando

responsabilidades como servidor público si
desde marzo de 2011 era subsecretario de
Planeación Turística de la Secretaría de Tu
rismo federal?
6. Según Anaya, el terreno que compró la

Fundación se adquirió de un particular, que a
su vez lo compró a un ejidatario, por lo que es
falso que ese terreno haya sido expropiado por
el gobierno panista (20032009). La Jornada
realizó un reportaje en el que asegura que los
terrenos contiguos al Centro de Congresos,
donde la Fundación construyó el edificio que
iba ser sede del PAN, multiplicaron su valor con
el cambio de uso de suelo de 264 hectáreas en
2005, en el sexenio de Garrido Patrón, cuando
Ricardo era su secretario particular. Lo que
Anaya no explica es que él tenía infonnación
privilegiada sobre la ubicación del terreno y
que, desde entonces, estaba involucrado el em
presario Edmundo Jiménez, dueño finado de
Agacel Agregados y Asfaltos empresa que des
pués le depositaría un total de $7,854232 pesos
a la Fundación. Cuando la Fundación compró
el terreno, existían planes de urbanización en
la zona, los cuales conocían sólo los gobiernos
estatal y municipal de Querétaro, lo cual sig
nifica que Ricardo Anaya tenía conocimiento
del aumento de la plusvalía de los terrenos con 
tiguos al Centro de Congresos. •
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0 Por qué cada seis años se enamoran de un
Jt candidato? Leo y escucho a connotados y a

famosos opinadores mexicanos entregan
do todas sus esperanzas a favor de López Obra
dor, Meade o Anaya.
¿No se han dado cuenta de lo ilógico que re

sulta creer que una sola persona va a resolver
todos los problemas, que una sola persona es ga
rantía de la salvación de la patria, que una sola
persona es capaz de llevar a México a la anhelada
modernidad?

Meade no es el que va a impedir que México se
vuelva un segundo Venezuela; López Obrador no
es el que va a frenar la corrupción que alcanza
niveles de escandaloso récord; Anaya no es el que
puede hacer las dos cosas.
Las civilizaciones avanzadas descubrieron ha

ce tiempo que la ciudadanía empoderada es la
que puede lograr eso, incluso si los gobiernos le
ponen obstáculos. Basta en México recordar el
caso de las organizaciones de la sociedad civil que

Una sociedad organizada,
una prensa que presiona y una
ciudadanía activa pueden hacer
mucho más que un gobernante

impulsaron un sistema para abatir la corrupción
—un entramado de leyes e instituciones— y lo
graron una ley a pesar de la franca resistencia del
régimen.
Es mucho más lo que puede hacer una socie

dad organizada, una prensa que presiona, una
ciudadanía activa, que una persona, un gober
nante plagado de intereses políticos, maniatado
por sus alianzas inconfesables (que en el caso me
xicano, las tienen los tres).
No voy a caer en el morboso juego de decir

nombres de opinadores a los que he leído y es
cuchado, con cierto asombro, enamorados de tal
o cual candidato porque no se trata de atacar en
lo personal, y mucho menos en un ambiente tan

violento —verbal y físicamente— contra los pe
riodistas en México. Pero dejo aquí la respetuo
sísima reflexión por si a alguien sirve.
SACIAMORBOS. 1. Otra coincidencia entre Ló
pez Obrador y Peña Nieto: se quejan de la cober
tura de los medios de comunicación a las denun
cias del gobernador de Chihuahua, Javier Corral,
cuando su estado padece graves problemas de
violencia.
2. Otra coincidencia entre Corral y López

Obrador: viendo complot en los medios que lo
critican.
3. Dicen que no negocian la ley ni los prin

cipios, pero el gobierno federal ya tiene, en un
penal bajo su control, al preso que le preocupaba
(no fuera a "cantar" las triquiñuelas presupués
tales y a embarrar a altos funcionarios) y el go
bierno de Chihuahua ya tiene sus 900 millones.
El apretón de manos NavarreteCorral es en rea
lidad un apretón de manos PRIFrente.
4. Hace unos días, en estas Historias de Re

portero, le conté del spot del INE que parece de
Morena. Se supone que promueve el voto, pero
el tono y lo que dice sobre corrupción, crimen y
desigualdad sugiere otra cosa. Desde el INE co
mentan que el Tribunal Electoral Federal dio su
aval a ese spot al considerar que "hace referencia
a temas de interés nacional, cuyo objetivo es in
volucrar a la ciudadanía". Y que el combate a es
tos flagelos es bandera de todos los partidos, plas
mada en sus plataformas aprobadas por el INE.
Ahí están sus argumentos. Pero esto es un asunto
de percepción, y yo sigo pensando que parece
spot antiPRI. •
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KIOSKO
El Cuau quiere aplicar la cuauhtemiña
En el ayuntamiento de Cuernavaca, nos platican, los asesores ju
rídicos de Cuauhtémoc Blanco Bravo buscan un recurso legal
para prolongar su permanencia como alcalde y evitar el arribo de
su suplente, un militante del Partido Socialdemócrata (PSD), ins
tituto político que lo postuló en fórmula para los comicios de
2015 y con el que rompió relaciones. El Cuau deberá dejar la pre
sidencia municipal, de forma definitiva, a más tardar en abril, y
nos señalan, aún cuando sus aliados pretendan cambiar este he
cho por medio del cabildo, el PSD y el PRD son mayoría en la to
ma de decisiones. Habrá que ver si su suplente no le saca los tra
pitos al sol, siendo el gallo de la coalición Juntos Haremos Histo
ria (MorenaPTPES). Se respira preocupación.

Cuauhtémoc Blanco Bravo
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Azules festejan a Corral con comilona
Luego de que el gobierno de Chihuahua y
la Federación llegaron a un acuerdo finan
ciero, derivado de la caravana que organi
zó el mandatario panista Javier Corral
Jurado, nos cuentan que los ánimos de
sus colaboradores se fueron a las nubes y
los festejos no se hicieron esperar. Así, nos
dicen, una vez que finalizó el evento ma
sivo realizado en el Hemiciclo a Juárez, de
la Ciudad de México, el góber y su equipo
hicieron una comida en la oficina de re
presentación del estado. Y aunque, nos
comentan, el panista se distingue por su
austeridad, los diputados de su partido le

sacaron partido al viaje, porque antes de regresar a la entidad
permanecieron varias horas departiendo en un restaurante del
centro de la ciudad. Ahora, nos aseguran, más allá de la celebra
ción, don Javier se dará a la tarea de revisar con lupa quiénes le
brindaron su apoyo durante las dos semanas que duró la movili
zación por diferentes estados y quiénes sólo llegaron de última
hora para salir en la foto.

Auditor de Michoacán tiene sus días contados
Los días de José Luis López como auditor superior de Michoa
cán, nos dicen, podrían estar contados pues enfrentará un juicio
político, luego de que el Congreso local le encontró irregularida
des de fiscalización por mil 340 millones de pesos en 2013, du
rante el gobierno de Fausto Vallejo (PRI). Incluso, nos comen
tan, aunque los legisladores perredistas no asistieron a la reunión
donde se acordó desaforar a don José, nos aseguran que la opo
sición ya tenía planchada la sanción. Además, nos adelantan,
una vez que haya concluido ese proceso, al funcionario podrían
sumársele investigaciones por presuntas extorsiones que algunos
alcaldes han denunciado. Con este panorama, nos comentan, es
probable que a don José le canten las golondrinas en primavera
y no hasta septiembre, cuando terminaba su encargo de 7 años.
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PAN sinaloense se queda sin cargos que repartir
Quien, nos aseguran, está metido en
aprietos es Sebastián Zamudio, lí
der del PAN en Sinaloa, porque las
mujeres de su partido le han exi
gido no ser excluidas de las can
didaturas a las alcaldías y diputa
ciones locales. Sin embargo, nos
comentan, al dirigente se le com
plica la repartición "justa" de posi
ciones, ya que según el acuerdo
de coalición con el PRD y MC,
al blanquiazul sólo le corres
ponden seis de las 18 alcal
días, y 10 de 24 distritos
electorales..
Sebastián
Zamudio
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DADO QUE la campaña de José Antonio Meade
no pasa por su mejor momento, los priistas
ya empezaron a buscar culpables. Y uno
de los primeros señalados es José Murat
AUNQUE tiene fama de ser un eficientísimo

operador político, al ex gobernador oaxaqueño
lo acusan de ser muy poco discreto con los planes
del equipo de campaña e, inclusive, que anda
diciendo en público que Meade la tiene perdida
ai menos en Oaxaca

LA SITUACIÓN con Murat está tan tensa, que algunos
lo llaman "El Cuaco", por aquello de que lo consideran
un caballo de Troya para el aspirante tricolor.

• • i

VAYA LÍO se armó entre los panistas de la Ciudad
de México, tras el registro de Federico Doring
como precandidato a lo que será la alcaldía
de Miguel Hidalgo.

COMO no le garantizaron una pluri para brincar
al Senado, decidió meterle ruido a los otros aspirantes
a la alcaldía: la diputada local Margarita Martínez
Fisher, el legislador federal Jorge Triana y la ex
funcionaría delegacional Gabriela Salido.
A VER hasta dónde lleva Dóring su berrinche y,
sobre todo, si la dirigencia panista se deja chantajear.

• • •

ERA sólo cuestión de tiempo para que el tema
de la Línea 12 le estallara en las manos a Marcelo
Ebrard, ahora que reapareció en la escena pública.
QUIEN lo sacó fue el abanderado príista Mikel
Arrióla al denunciar que Ebrard esté buscando
fuero como diputado, siendo que las broncas
que dejó en la Linea Dolada están muuuy lejos
de ser resueltas.

Y SI Ebrard piensa que es sólo una cacería de brujas,
no estaría mal que se aventara el viajecito a Tláhu&c
para que compruebe la velocidad de risa a la que viajan
los convoyes y conozca las fallas estructurales
de la gran obra de su sexenio.

• • •

YA SE SABE que Luis Videgaray llegó a la Cancillería
a aprender, pero a decir de integrantes del Servicio
Exterior, el secretario nomás no aprende.
COSA DE VER, dicen, la forma en la que quiso quedar
bien con Rex Tlllerson, con aquello de que México
tiene mejor relación ahora, con Donald Trump,
que con Baraek ©basta,

QUIÉN SABE en qué sustenta Videgaray su afirmación.
Obama nunca nos insultó como país de manera
tan directa; tampoco acusó a los mexicanos
de ser culpables de la adicción de los gringos;
no nos tuvo en ascuas más de un año con el

nombramiento de un embajador y, por supuesto,
nunca amenazó con echar a los dreamers, sino
que buscó darles estabilidad y certeza. Got it?
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CIRCUITO
INTERIOR

NO es lo mismo
la gimnasia vecinal
que la magnesia
electoral, pero en algo
así anda hecho bolas
el equipo del Delegado
de Tláhuac, Rigoberto
Salgado.
ENTRE funcionarios
del morenista
andan sugiriéndole
a habitantes de la
Colonia Del Mar
que de manera
espontánea, claro 
armen hoy una
manifestación para
rechazar la inyección
de concreto en las
grietas de la zona.

¿POR qué querrán
hacer olas en
la del Mar? Si le

preguntan a Rigo,
seguramente no
habrá ni gimnasia
ni magnesia: pura
amnesia.

• • •

ENTRÓ por un oído
pero ¿salió por
el otro? Parece
que la "regañiza"
que Hiram Almeida

le puso a los mandos
de la SSP no surtió
gran efecto.

AÚN no pasa
el escándalo
por la detención del
adolescente Marco
Antonio cuando
en la Buenos Aires

ya hay nuevas
acusaciones
de abusos por una
irrupción policial,
supuestamente contra
personas en estado
de ebriedad.

QUIÉN sabe
qué habrá ocurrido allí
realmente, pero entre
agentes cuentan que
desde que el oficial
Gerardo "El Capaz"
Cortés dejó Tepito
para dirigir
el Sector Asturias,
en las colonias
de la zona abundan

"operativos" muy
raritos.

,

ASI es que mientras
el Secretario Almeida
habla a sus mandos
de protocolos,
afuera mandan

los protolocos...
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Plaza de almas

He sido muchas cosas: aprendiz
de todo y oficial de nada. En eso
no me distingo de mi prójimo:
todos somos aprendices de la vida.

¦ ^^1 abías, sobrino, que una vez
J fui seminarista? No te asom

bres. Tengo mis pintas de
jacobino, es cierto, y arrisco las narices
cuando percibo tufo clerical, pero en
el fondo soy católico a machamartillo,
y si me apuras un poco hasta precon
ciliar, de los de inciensos y latines, co
mo Chesterton, Bernanos o Claudel, y
también perdona la inmodestia co
mo mi abuela Liberata. He sido mu
chas cosas, Armando querido. Apren
diz de todo y oficial de nada En eso
no me distingo de mi prójimo: todos
somos aprendices de la vida Así, no
te extrañe que haya sido seminarista
Permíteme, sin embargo, una preci
sión: lo fui sin estar en un seminario.
Hay quienes piensan que iba yo para
cura, o que lo fui en un tiempo. No sé
si sea por mi modo de hablar cuando
peroro, o por mi traza, pero me dicen
que parezco presbítero. Una vez un
travieso señor le dijo a una meserita
que me atendiera bien, pues era sa
cerdote. Ella me tomó la mano y me la
besó. Al bromista eso lo divirtió mucho,
y a mí me apenó más. Nunca estuve
en un seminario, claro. No me siento
a gusto en lugares donde no hay mu
jeres, que son la mejor mitad de Dios.
Fui seminarista solamente un día Más
bien una noche. Deja te cuento, como

dicen ahora Era yo muy joven, tendría
18 años, y en la Alameda conocí a una
muchachita más o menos de mi edad.
Linda la niña Morenita pequeña dul
ce en el habla (después supe que tam
bién dulce en el beso), modosita Era
chacha de servicio. Quiero decir criada,
sirvienta fámula mucama Por eso era
también humilde. La cortejé y se sintió
halagada, pues era yo estudiante, no
repartidor de botica o peón de albañil
como los de su condición. Le pedí que
fuera mi novia si me llamas cabrón
no me sentiré ofendido, y ella me dijo
que sí y me dio las gracias. ¿Crees? Yo
la besaba y la acariciaba con pasión, y
ella me lo permitía con mansedum
bre. Cuando en la mejor tradición, o
peor, de los tenorios de arrabal le pedí
una prueba de su amor llámame otra
vez cabrón me contestó: "Llévame
a donde quieras, Felipe". A un motel
no la podía llevar por varias causas.
La primera, porque en aquel tiempo
no había moteles en mi ciudad. Me
ahorro los demás motivos, como el
cura que no le tocó las campanas al
obispo primeramente porque no había
campanas. En los hoteles no admitían
parejitas. No tenía yo automóvil, y en
mi casa había gente siempre. Lo de la
prueba de amor, pues, hubo de pospo
nerse indefinidamente. Un día ella me

dijo bajando la mirada "Mañana mis
patrones van a salir de viaje. Estaré
sola en la casa". Arreglado Matamoros.
Pero había otro problema el barrio era
muy bravo. En las esquinas se juntaban
las pandillas, que consideraban que
las mujeres que ahí vivían eran de su
exclusiva propiedad. Por eso al final
de nuestras citas ella me pedía que la
dejara unas cuadras antes de llegar a
su calle. Me decía "Si nos ven juntos
te golpean". ¿Cómo hacer para llegar
a su casa? Entonces me hice semina
rista Tenía un amigo en el seminario,
y le pedí que me prestara su sotana
Le dije que iba a salir en una obra de
teatro. Ataviado con ella entré en el
barrio. Los pandilleros me veían con
curiosidad, pero me dejaban pasar.
Uno de ellos hasta me saludó quitán
dose la gorra: "Buenas noches, padre".
"Todavía no lo soy le dije con tono
de humildad. Estoy en el seminario".
Se disculpó respetuoso: "Perdone".
¡Cómo se sorprendió la muchachita
al verme con ese atuendo sacerdotal!
Se echó a reír, gozosa; sólo paró de
reírse cuando la tomé en mis brazos
sin esperar ya más. Y como dijo Lorca:
yo me quité la sotana; ella se quitó el
vestido. Lo demás del relato, Armando,
lo dejo a tu imaginación. La tienes de
sobra, para tu desgracia.. FIN.
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Si gana Andrés

| El costo para el país sería enorme si se
echara para atrás la reforma energética
o se cancelara el proyecto del nuevo
aeropuerto.

"Es peligroso para un candidato
nacional decir cosas

que la gente puede recordar"

Eugene McCarthy

El 31 de enero se llevó a cabo la
licitación 4 de la ronda 2 para
la exploración y explotación de

petróleo en aguas profundas del Golfo
de México. Fue la licitación más exi
tosa hasta la fecha. Se colocaron 19 de
las 29 áreas subastadas. Se espera que
los trabajos para su desarrollo y explo
tación generen inversiones por 93 mil
millones de dólares a lo largo de la vida
de las concesiones, una y media veces
más que todas las anteriores. Esto es
aparte de los 525 millones de dólares
en efectivo que aportaron algunas em
presas para ganar licitaciones indecisas.

Lo notable es que esta exitosa licita
ción tuvo lugar a pesar de las dudas so
bre el futuro de la reforma energética
generadas por la posibilidad del triunfo
de Andrés Manuel López Obrador
en las elecciones presidenciales del
próximo lo. de julio.

López Obrador encabeza todas las
encuestas para la elección presidencial,
pero no hay certeza sobre lo que haría
con las concesiones petroleras en caso
de ganar. Hubo un tiempo en que
advirtió a las empresas privadas que
se atrevieran a invertir en producción
petrolera en México que las despoja
ría de sus concesiones. En su nuevo

Proyecto de Nación 20182024 ya no
ofrece esa amenaza, pero sostiene que
la reforma energética debilitó el papel
del Estado como rector en materia
energética y minera y vulneró la sobe
ranía nacional, por lo que ordenará una
reevaluación y una consulta popular.

La reforma energética no podría
hacerse más que a través de cambios
constitucionales. Aunque es probable
que López Obrador gane la elección
presidencial, sería muy difícil que con
siguiera el voto de dos terceras partes
en el Congreso que le permitiera esa
contrarreforma. En caso de que echa
ra para atrás la reforma energética, el
costo para el país sería enorme. El
gobierno mexicano tendría que pagar
indemnizaciones multimillonarias alas
empresas que han ganado las licitacio
nes y el desarrollo de nuevos campos
se retrasaría décadas.

La misma incertidumbre tenemos
en el caso del nuevo aeropuerto de la
Ciudad de México. Desde que era jefe
de Gobierno, López Obrador se opuso
a él. En esta campaña ha dicho que lo
cancelaría en caso de llegar al poder.
En su Proyecto de Nación 20182024
ratifica esta posición al señalar que la
construcción del aeropuerto "no es
viable ni técnica ni económicamente".
Cancelar el proyecto, sin embargo, se
ría también extraordinariamente caro.
El nuevo aeropuerto está siendo cons
truido con dinero privado, pero depen
de de una concesión gubernamental. Si
se cancela, habría que pagar también

indemnizaciones multimillonarias a
las empresas que han invertido en el
proyecto.

Yo no soy un técnico en materia de
aeropuertos, pero los especialistas que
desde hace décadas han examinado las
opciones han concluido de manera sis
temática que la de Texcoco es la más
viable. Andrés Manuel siempre ha re
chazado el proyecto, pero por razones
políticas. Sería muy preocupante, sin
embargo, que los contribuyentes tu
viéramos que pagar un precio enorme
por suspender una obra ya comenzada
y además considerada la mejor opción
para un nuevo aeropuerto que el país
necesita desesperadamente.

Me dicen que no hay que preocu
parse, que los políticos nunca cumplen
sus promesas. Quizá. Pero me preocu
pa que la esperanza para México sea
que el candidato que encabeza las
encuestas no cumpla con sus compro
misos de campaña

• DEPORTE CAPITALISTA
No me preocupa tanto López Obra
dor como algunos de sus allegados.
John M. Ackerman escribió en Twit
ter: "De niño, como buen adolescente
gringo, me juntaba c/los amigos para
ver #SuperBowl. Hoy, como hombre
mexicano, me da tristeza ver a tan
tos compatriotas irse c/finta de un
deporte tan violento y capitalista...".
Horas después celebró la victoria de
las Águilas.
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Decidir también

p°r Faceb°°k
oy en día ya es imposible no mirar al mundo a tra
vés de las redes sociales. Hoy, justo hoy, se con
memora el día del Internet Seguro, porque tal es
el alcance de esta vía de comunicación, que ha
sido necesario crear protocolos para que tan

to divulgadores como usuarios, aprovechen las ventajas de las
tantísimas posibilidades que ofrece la triple w. La elección presi
dencial ele EU en 2016 es el ejemplo más reciente y cmel de los
alcances que puede tener la información que corre, sin mayor
obstáculo que un clic, sin importar la veracidad de los conteni
dos. Esto nos ha obligado a todos —empresas, medios y ciuda
danos— a pulir el rigor de la información, pero también debe
llevarnos a hacer de ésta una herramienta suficiente para mo
tivar a la participación más allá de un like. de un "compartir". El
internet debe servir para todo lo que política y socialmente se
vierte en él, inciday nos haga tomar decisiones cuando estamos
en una casilla a punto de emitir nuestro voto, por ejemplo.

No hay datos precisos de cuántos de quienes votaron en la
elección de 2012 en nuestro país fueron ciudadanos activos
en redes sociales. Sin embargo, según el último estudio sobre
Hábitos de los Usuarios de Internet en México, el 97% de las
búsquedas sobre las elecciones del año pasado se hicieron en
redes sociales. Propuestas de campaña, personajes, opiniones
de expertos, temas de corrupción, transparencia, experiencia de
aspirantes, yerros e información de partidos, fueron los conte
nidos, en ese orden, que los internautas buscaron. Y de entre la
hoy muy vasta cantidad de redes sociales, Facebook se mantuvo
como la favorita. Los millennials representan la mitad de la lista
nominal, ya lo hemos escrito, pero aquellos de más de 35 años,
padres de familia o no, profesionales o no, son la muestra que les
sigue y ellos también utilizan internet (y son usuarios regulares y

entusiastas de Facebook) como herramienta de comunicación.
Celebro que el INF. se haya dado cuenta de esto. Ayer anunció

que junto a Facebook México promoverá la participación de los
ciudadanos internautas en la elección de julio próximo. Más allá
de las herramientas cívicas que facilitarán a quienes serán fun
cionarios de casilla, de las alertas que ponga en operación para
recordarnos que es día cíe ir a votar, dónde podemos encontrar
nuestra casilla etc., Facebook será un vehículo para la transmi
sión de los tres debates presidenciales que se realizarán durante
ia campaña. En tiempo real se podrán ver estos ejercicios y la
reacción del público. Esto hará que los más de 80 millones de
mexicanos que utilizan Facebook ayuden en la construcción de
las conexiones necesarias, que le sirvan al otro a edificar sus opi
niones. De eso se trata también la comunicación política.

Llegamos tarde, sí. Pero llegamos a este punto en donde no
sólo debemos quedamos en la advertencia de que lo que se di
funde por redes sociales en ocasiones es de dudoso origen. Las
/a/ce news son un tema que importa, sí, y mucho. Aunque de
lo que también se trata es que estemos en posibilidad de crear
otras redes; las de colaboración entre plataformas del internet,
los ciudadanos que las utilizan y las instituciones que forman al
Estado. Esto es un paso obligado para el buen funcionamiento
de nuestro aparato democrático. Sin las certeza de que lo que se
decida con nuestro voto el próximo 1 de julio es una responsabi
lidad de todos, y difícilmente podremos aspirar a ser un país con
salud democrática si no estamos comprometidos a promover
que la gente acuda a las casillas y que su voto sea contabilizado.

Seis de cada diez mexicanos consideran que el internet los
acerca a los procesos democráticos. Es momento de sacarle
provecho y, por qué no, de hacer que esa participación en redes
sociales se refleje en una mejor y más cuantiosa participación
en las urnas.
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¿Sustituir a Meade?
Debido a que el exsecretario de Hacienda no subía en las
encuestas, las alarmas se habrían prendido en Los Pinos y
el Presidente ordenaría su reemplazo. Se trata de un rumor
de muy mala leche, típico de una contienda electoral.

T o bien había pasado un mes
| después del destape, oían
la do comenzó a circular el
rumor de que el PRI esta
ba considerando sustituir

a José Antonio Meade como su candi
dato presidencial. Debido a que el ex
secretario de Hacienda no subía en las
encuestas, las alarmas se habrían pren
dido en Los Pinos y el presidente Peña
(quien es el que puso a Meade como
candidato y es el Unico que tiene el po
der en su partido para quitarlo) orde
naría su reemplazo. Incluso se le puso
nombre y apellido al sustituto: Aurelio
Ñuño, exsecretario de Educación Pú
blica, ahora coordinador de la campaña
de Meade. Muchos me han preguntado,
desde entonces, qué pienso sobre este
rumor. Mi respuesta es que se trata de
un rumor de muy mala leche, típico de
una contienda electoral.
Recordemos que Meade no es

priista y que ésta es la primera vez en
la larga historia del PRI, desde su fun
dación como PNR, en 1929, que este
partido lanza a un candidato que no
es miembro de esta organización. Está
tan desprestigiada la marca del PRI,
por culpa del gobierno de Peña, que el
Presidente tuvo que tomar la muy au
daz decisión de ponerle una "cara bo
nita" —más bien una "cara decente"— al
frente de un partido que la mayoría del
electorado considera como corrupto.

La decisión de poner a un externo
como líder nunca cae bien dentro de

las filas de un partido, empresa, organi
zación o club privado. A menos, desde

luego, que sus miembros lo vean como
una especie de salvavidas. Los priistas
tienen que estar convencidos que Pepe
(así le dicen) "es el único que nos pue
de hacer ganar" para que lo acepten y
trabajen a su favor. De lo contrario, si
existe la percepción de que Peña puso
a un "perdedor", inevitablemente co
menzarán las protestas, deslealtades y
defecciones en la campaña.

Por eso, para el PRI y Peña era muy
importante que Meade arrancara muy
bien, posicionándose rápido como el
candidato con más capacidad de ga
narle a López Obrador. Hasta ahora
no ha ocurrido por una razón. Meade
venía de muy abajo: era poco conocido
por el electorado. Su reconocimiento de
nombre era bajísimo comparado al de
AML0 y Ricardo Anaya. El primero lle
va años haciendo campaña, el segundo
meses, ambos utilizando miles de spots
para darse a conocer.

¿De dónde salió el rumor de la sus
titución de Meade? Quizá de dentro de

grupos del PRI interesados en presio
nar a Peña para obtener candidaturas
de senadores, diputados, gubematu
ras y alcaldías. Quizá de la campaña de
Anaya, a quien le convenía el mensa
je de que, como Meade no prendía,
él se posicionaba como el candidato
con mayor capacidad de competirle a
AMLO. Quizá, incluso, de la campaña
de López Obrador, para atraer votos

de priistas desilusionados con su candi
dato. Vale la pena mencionar que tanto
Anaya como AMLO, públicamente, sa
lieron a propagar la idea del reemplazo.
El panista, incluso, con un pésimo chis
te, tomando en cuenta la trágica historia
del relevo que tuvo que hacer el PRI en
1994 por el asesinato de Colosio.
Una campaña electoral se parece a

una militar en muchos aspectos. A las
tropas partidistas hay que tenerlas muy
motivadas para que trabajen a favor
de la causa. Como se dice en el argot
castrense, es importante mantener en
alto "la moral" de las tropas. Además,
el candidato debe tener la confianza
de que su equipo es leal y se encuentra
trabajando a toda su capacidad para la
victoria. Un rumor como el de la susti
tución tiene efectos negativos en ambos
rubros. Por un lado, desmotiva a los mi
litantes priistas, quienes empiezan ate
ner dudas sobre la decisión de Peña de
poner a un externo "que sí puede ganar"
en la boleta presidencial. Por el otro, ge
nera un ambiente de desconfianza en el
"cuarto de contienda" de la campaña;
el candidato empieza a dudar sobre la
lealtad de sus "generales", sobre todo
del jefe de la campaña al que se men

emplazclona como su posible reemplazo.
i. Ese,:En suma, desequilibra. Ese, me pa

rece, es el objetivo del rumor. Los po
líticos, que en general son bastante
desconfiados, comienzan a ver moros
con tranchetes por todos lados. Se em
piezan a sentir inseguros. Dudan has
ta de su propia sombra. En este caso,
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quieren desequilibrar a Meade.
No sorprende, por cierto, que ahora

esté apareciendo otro rumor similar. Se
dice que el gobernador de Chihuahua,
Javier Corral, quien ha tenido una ma
yor presencia mediática enfrentando
al gobierno de Peña con éxito, podría
sustituir a Anaya como candidato pre

sidencial del Frente PANPRDMC. Tí
picas maniobras propagandísticas de
una contienda electoral.

Twitter: (g)leozLickermann

Una campaña electoral
se parece a una militar
en muchos aspectos.

A Sas tropas partidistas
hay que tenerlas muy
motivadas para que
trabajen a favor
de la causa.
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¡Así no, don Andrés!
'III López Obrador lo volvió a traicionar la intole

rancia que parecía haber exorcizado en su ter
cera campaña presidencial.

/No soportó las críticas que el analista polí
JL Sfc tico Jesús SilvaHerzog Márquez le hiciera en
su semanal artículo de Reforma, bajo el título de AMLO 3.0.

Al candidato presidencial de Morena no le gustó, ni tan
tito. que el articulista escribiera que el peligro de AMLO es
que se desplazó del "extremo sectarismo" al punto contra
rio: "El oportunismo".

Pero también que Morena Ha sido traicionada por el cau
dillo antes de llegar al poder. Y es que, apunta el catedrático,
en ese Movimiento ya caben foxistas, calderonistas, zedillis
tas y salmistas.
¦ Es muy raro que Andrés Manuel responda por escrito a la
cascada de críticas que cotidianamente recibe. Pero esta vez
no venían ele cualquiera, sino de una de las mentes más bri
llantes que hay en el país.
En su cuenta de Twitter, el jefe máximo de Morena

escribió,
"Hace tiempo que Jesús SilvaHerzog Márquez me

cuestiona con conjeturas de toda índole. Hoy, en el periódi
co Reforma, me acusa sin motivo de oportunista.

"Ni modo, son tiempos de enfrentar a la mafia en el po
der, a sus secuaces y articulistas conservadores, con apa
riencia de liberales".
SilvaHerzog le reviró con un tiro de precisión:
"Ojalá aceptara alguna vez, don @lopezobrador_ que la

discrepancia no es inmoralidad. Criticarlo a usted no es en
tregarse a la mafia. Si no aceptamos que hay razones para el
desacuerdo, el diálogo no tiene sentido".

No sé si alguno de sus asesores le aconsejó al tabasqueño
descalificar a SilvaHerzog. Pero es evidente que la habi
lidad y la mordacidad que Andrés había mostrado en esta
campaña para neutralizar las críticas palideció frente a la
intolerancia.

¡Así no, don Andrés!
A todos los que hoy aplauden a Javier Corral por la Mar

cha de la Dignidad que le redituó la promesa de 900 millo
nes de pesos —¿Qué no eran 700 los firmados en el famo
so convenio de saneamiento financiero que dice le cance
laron?— les recordamos que en Chihuahua murieron diez
personas asesinadas este fin de semana.

Estas ejecuciones ocurrieron mientras el gobernador de

la entidad abandonaba las tareas propias de su cargo y pro
seguía en otros estados su cruzada para transformarse, con
el tiempo, en líder de la oposición.

Algo así como el "López Obrador de la derecha".
La Secretaría de Gobernación le aguó la fiesta al comu

nicar ayer que los acuerdos con el norteño redentor no ace
leran la extradición del corrupto César Duarte, como fue
anunciado y que esta se realizará en los tiempos legales.
® A los apologistas de Corral les recordamos que el inicio
del 2018 ha sido el más violento que se ha vivido en Chihua
hua en los últimos tiempos.

Datos de la Fiscalía del estado —Sí, del estado— revelan
que en el primer año de gobierno del panistá registró un
incremento de 60 por cierto en las víctimas por homicidio.

A esos que le hacen caravanas por haber "doblado al go
bierno" —eso dicen— les preguntamos: ¿tendrán alguna re
flexión para las víctimas de la violencia en la entidad?

Hoy más que nunca estoy de acuerdo con los dichos de
Andrés Manuel de que el show de Corral es "pura farama
lla". Declara El Peje:

"La situación en Chihuahua es muy delicada, sobre todo,
por la violencia, no han podido resolver el problema porque
Corral no ha hecho nada por crear empleos, por atender a
los jóvenes.

"Ofreció en campaña que iba a garantizar el derecho al
estudio a los jóvenes y luego se retractó con la excusa de
que no había presupuesto.

"Lo único que ha hecho Corral, dijo, es pintar de azul las
casetas de cobro, además de esta simulación para desviar
la atención y favorecer a Ricardo Anaya", de quien, dijo, ya
forma parte de la mafia del poder.
"Sí, es que tiene buen maestro, a Diego Fernández (de

Cevallos). Hace un tiempo yo dije que era un aprendiz de
mafioso y ya Diego lo convirtió en mafiosillo. O sea, ya es
caló en la mafia del poder", puntualizó.
sotra vez, Ricardo Anaya aparece involucrado en un es
cándalo financiero. Pero a diferencia del anterior, cuando
indiscutiblemente hubo "mano negra" del gobierno, hoy
son los propios panistas los que exigen cuentas al candida
to presidencial.

Los señalamientos de irregularidades y negocios millo
narios que ahora apuntan a Ricardo fueron portada en el
último número de la antioficialista revista Proceso.

El documentado reportaje, firmado por el incorruptible
Alvaro Delgado, dice que Anaya creó en Querétaro la Fun
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dación Por Más Humanismo, que utilizó para un millonario
negocio inmobiliario con constructores amigos, mediante
un complejo esquema de triangulación de recursos que sir
vió para hacerse de un terreno que posteriormente se ven
dió más caro.

Anaya niega todo. Dice que en la Fundación jamás reci
bió un centavo de recursos públicos y que él personalmente
no obtuvo beneficio alguno de las actividades que desarro
llaba. Y descalifica a Proceso, al sugerir que el reportaje es
parte de la guerra sucia del PR1 "que está desesperado y ya
rio sabe qué hacer para levantar la campaña en ruinas de su
candidato".

El expresidente Calderón fue de los primeros en reac
cionar en Twitter a la respuesta de Anaya:

"No es un tema de recursos públicos o privados, sino de
simulación de personas y actos jurídicos cpn fines de lu
cro. Los terrenos eran del pueblo de Querétaro y después
de varias maniobras se quedaron en manos de ©RicardoA
nayaC", escribió.
f No se quedó atrás Ernesto Cordero. El presidente de la
If esa Directiva del Senado pidió a las autoridades investigar
los señalamientos, aparecidos en la citada revista.
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FRENTES
POLÍTICOS

! Problemas. A Eduardo Ramírez de Aguilar, precandida
to del Verde en Chiapas, no le gustó que eligieran al prlista
Roberto Albores como candidato a gobernador, y tras el

• enojo, 14 diputados locales se fueron del ecologista, Lo gra
ve es que Óscar Muñoz, jurídico de la entidad, nos cuentan, presio
na telefónicamente de parte del gobierno del estado al Instituto de
Elecciones y Participación Ciudadana del estado para pedir se agre
guen cláusulas al convenio de coalición PRIPVEM. Una muy delica
da intromisión que será denunciada por el PRI. El asunto amenaza
con crecer y podría solicitarse la atracción de la elección por parte
del INE. Pese a todo, hay quien dice que no hay ruptura entre PRI
y el Verde.

H Afianzados. A unas semanas de concluir el plazo, tres
aspirantes a la candidatura independiente por la Presi
dencia de la República parecen con méritos numéricos

# para integrarse a la boleta electoral: Jaime Rodríguez
El Bronco, si se avala la veracidad de sus firmas, Margarita Zavala,
quien se ha autoeliminado de toda presencia mediática, y el senador
Armando Ríos Piter, a quien sólo le falta una entidad para cumplir
con el requisito de dispersión de uno por ciento del listado nominal
en, al menos, 17 entidades. ¿Y entonces qué. hora de platicar lo de
la candidatura independiente única? No titubear. Eso los haría más
fuertes.

M Ocurrencias. Ernesto Cordero, presidente de la
Mesa Directiva del Senado, advirtió que décadas de
avances se pueden perder en tan sólo unos meses

# de irresponsabilidad. Subrayó que esta generación
debe "evitar regresos románticos a un pasado que nunca más volve
rá". El riesgo, dijo, es evitar el aplauso fácil y las "soluciones exóticas
a los problemas que exigen solución", por lo que subrayó que "no hay
soluciones mágicas, ya que sólo el trabajo duro, honesto y profesional
pueden sacar adelante a México". El discurso parecía fuera de tiem
po: Vicente Fox, a quien don Ernesto Cordero tanto apoyó, ya se fue
con sus ocurrencias hace tiempo.

'W'"VHr y Cajón de los recuerdos. El perredista Rafael
Hernández Soriano advirtió que hay 200 solicitu

|H des de juicio político pendientes en la Cámara de Dl
j§ÍL W # putados, por lo que urgió a los legisladores a revisar
los expedientes y proceder en los casos que lo ameriten. El también
secretario de la Comisión de Gobernación pidió a todas las bancadas
no permitir más impunidad de funcionarios públicos que se escudan
en el fuero constitucional para evadir la aplicación de la justicia. "El
combate a la corrupción y a la impunidad no debe quedar sólo en
discursos", declaró. Imagínese: estas 200 solicitudes de juicios políti
cos sólo contemplan hasta mayo de 2017. Difícilmente los atenderán.
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W "T Celebración. Al conmemorar el 101 Aniversario de la
Promulgación de la Constitución mexicana, el presiden
te Enrique Peña Nieto llamó a reconocer los avances que

W # nuestro país ha tenido a partir de los cambios legales y
las políticas emprendidas en las últimas décadas. "Nadie debe per
der de vista que las políticas y las acciones realizadas a lo largo de
las últimas décadas han impulsado el desarrollo, la prosperidad y
el bienestar de México". Frente a gobernadores, representantes del
Poder judicial y legisladores, el presidente Peña Nieto destacó que
parte de estos avances logrados en nuestro país en el actual sexenio
fueron gracias al Pacto por México que fue artífice del impulso de 13
reformas estructurales. El rumbo del país tiene dirección, sigamos
festejando.
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El dilema de Ricardo
Hace algún tiempo ei ahora gobernador de Chihuahua
acusó al precandidato del Frente de corrupto.

"Y n dirigente perredista me
| decía la semana pasada,
: preocupado, que tenían que
/ revisar la forma de plantear
la campaña de Anaya en el

propio PRD porque el expresidente na
cional del PAN no lograba prender entre
los simpatizantes del sol azteca. Y ponía
como ejemplo la campaña de Alejandra
Barrales en la Ciudad de México don
de, en un par de eventos, sobre todo uno
realizado en la delegación Benito Juárez,
la perredista fue recibida por los panlstas
como uno de los suyos. Cuando Ricardo
ha hecho campaña con bases exclusiva
mente perredistas ha sido recibido, me
decía, en forma fría.

El caso de Anaya es parte de esa di
námica tan especial que han tomado es
tas campañas donde las lealtades se han
perdido y en las cuales las convicciones
ideológicas han brillado por su ausencia.
La alianza PANPRDMC ha funcionado

en el pasado en varias elecciones estata
les, pero siempre fue una alianza que se
forjó tras una candidatura natural, tras
personajes que en la mayoría de los ca
sos habían roto antes con el PR1 porque
habían sido desplazados: así fueron las
candidaturas de Rafael Moreno Valle,
Malova, Gabino Cué o Carlos Joaquín,
entre otros. Nunca antes el presidente de
uno de los partidos de la coalición había
sido el o la aspirante porque ello gene
raría tensiones muy difíciles de manejar,
mucho mayores que el lanzar, como se
hizo con Meade. a un independiente para
la candidatura (y ahí está entre el PRI y el
Verde el caso Chlapas para confirmarlo).
La insistencia de Moreno Valle,

Margarita Zavala o Miguel Angel

Mancera para que hubiera un proce
so interno en el Frente que legitimara la
candidatura estaba basada en esa

premisa.
Ahora, el Frente está sufriendo por

esa decisión. Anaya no se amalgama
con muchos sectores perredistas, pero
también tiene muchos opositores panis
tas. Ya lo veremos en los próximos días
cuando se distribuyan las candidaturas
para diputados y senadores. Margarita
se fue del PAN y está a punto de ser can
didata independiente, lo que le quitará
votos a Anaya. Moreno Valle se concen
tró en Puebla y en su propia candidatu
ra como senador. Mancera estableció
un mecanismo relativamente abierto

para designar candidato en la ciudad vía
el PRD y si bien la lucha del Frente con
Morena en la CDMX será durísima, por
lo menos pueden presentar una opción
homogénea y legitimada.

Mientras tanto, Anaya sufre una ola
de videos que ponen sobre el tape
te su coherencia política: un video en
el que habla largamente de las virtu
des de [osé Antonio Meade, otro don
de afirma, en una reunión panista, que
se extraña al expresidente Calderón y
termina afirmando que "estaríamos me
jor con Felipe Calderón", y un tercer vi
deo, del debate que mantuvo con Javier
Corral, en el que el ahora gobernador
de Chihuahua lo acusa, lisa y llanamen
te de corrupto. Es verdad que estamos
hablando de videos de hace cuatro,
tres, dos años, pero ¿Meade es menos
talentoso y honesto hoy que entonces?
¿Felipe Calderón pasó de ser un ex
presidente querido y respetado a ser un

enemigo? ¿Corral tenía razón entonces
o ahora? Hay que aprender a ser respe
tuoso y coherente, para apoyar y para
criticar, porque todo queda registrado.

La cereza en el pastel es la denuncia
publicada en Proceso sobre otro mal
manejo financiero de Anaya. Como lo
que ya había publicado El Universal,
son denuncias que tienen verosimilitud
y que han tenido una pésima respuesta
del candidato del Frente. En la edición
publicada este fin de semana se le acusa
de especular con dinero y terrenos (que
además habían sido expropiados por el
gobierno de Querétaro del que él había
sido parte) y responde que nunca utilizó
recursos públicos, pero no es de eso de
lo que se lo está acusando.
¿Cómo va a hacer Anaya para re

construir su relación con panistas y pe
rredistas antes de que cierre el periodo
de registro de los candidatos? ¿Qué su
cederá si esas denuncias se acrecientan,
si aparecen más videos del pasado muy
cercano, si la distancia sigue crecien
do con sectores del PRD y del propio
PAN?¿Qué harán los gobernadores pa
nistas y perredistas? ¿Con qué discurso
construirá su candidatura Anaya si no
puede comprometerse programática
mente y si tiene que dedicar cada vez
más tiempo a defenderse? ¿Por qué ten
drán que defenderlo a él, en lo personal,
panistas y perredistas que quieren utili
zar esos recursos en sus propias campa
ñas? Son preguntas legítimas que hoy no
tienen respuesta.

Por io pronto, me imagino que, con su
intensidad y proselitismo, el viejo com
petidor de Anaya, ese panista tan cer
cano a algunos morenistas y perredistas,
Javier Corral, debe sentir y así lo está
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haciendo notar, que si por alguna causa
se cae Anaya él estaría dispuesto a sacri
ficarse y tomar el relevo.

Por cierto, aseguran que una de las
razones por la que se tomó el acuerdo
el sábado entre Corral y el secretario
de Gobernación, Alfonso Navarrete fue

que Corral iba a anunciar al terminar su
marcha en el Ángel de la Independencia
que se instalaría en huelga de hambre
en el Zócalo, acompañado de un grupo
de sacerdotes amigos. Eso fue lo que se
evitó.

¿Cómo va a hacer
Ricardo Anaya para
reconstruir su relación

con panistas
y perredistas?
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Los hijos
de Andrés Manuel

El Estado Mayor de Andrés Ma
nuel López Obrador es sanguíneo.
La cúpula real del Movimiento de
Regeneración Nacional, partido
que bautizó como Morena para
que la masa lo vinculara sublimi
nalmente con la Virgen de Guada
lupe, y quienes están en la línea
de sucesión de su control por la
vía de la herencia política, no son
sus compañeros de trabajo políti
co de décadas, sino sus hijos. Ló
pez Obrador tiene cuatro, tres de
su primer matrimonio con Rocío
Beltrán, quien falleció en 2003 
José Ramón, Andrés y Gonzalo,
y uno más, menor de edad, de su
segundo matrimonio, con Beatriz
Gutiérrez Jesús Ernesto. Los tres
primeros forman el cinturón que
rodea al candidato presidencial,
y ante quienes todos tienen que
someterse y pasar sus aduanas
para llegar a él.
Andrés es el más importante,

en todos los sentidos. Es el prefe

rido de López Obrador, que tie
ne un lenguaje de cuerpo muy
expresivo y no puede ocultar su
preferencia por "Andy", como lo
llaman en el entorno más cercano
del tabasqueño. "And/', el único
de sus hijos mayores a quien López
Obrador saluda de beso, controla
la agenda de su padre él decide
a quién ve y cuándo y tiene bajo
su responsabilidad la Ciudad de
México. La precandidata de More
na al gobierno capitalino, Claudia
Sheinbaum, no hace nada que no
tenga la aprobación de "Andy", o
que no haya pasado por él. Andrés

y la presidenta de Morena, Yei
dckol Polevnsky, integran lo que
Ricardo Monreal calificó, cuan
do perdió una encuesta secreta
ante Sheinbaum para la candida
tura capitalina, sin mencionarlos,
como "la nomenklatura".
José Ramón, el mayor, es el

coordinador estatal de Morena
en el Estado de México, donde el

partido ha tenido un avance sig
nificativo, y fue una pieza central
en la pasada elección por la guber
natura para que Delfina Gómez,
la candidata morenista, derrota
ra por 56 mil votos al candidato
priista, Alfredo del Mazo, quien se
levantó con la victoria por los vo
tos que le dieron los partidos coa
ligados al PR1. José Ramón fue el
responsable de formar seis mil 500
comités seccionales del partido
en el estado, que sirvieron como
defensa del voto aunque, dicho
dentro de los órganos de poder
de Morena, no fueron suficientes
para cumplir el objetivo. Cuando
menos en cuatro municipios, ex
plican internamente, el voto rural
priista fue completamente atípico
yclaveenlavictoriadeDelMazo.
La experiencia del Estado de

México ha sido el ejemplo toma
do por Gonzalo, el tercer hijo de
López Obrador, para hablar de la
importancia de los comités seccio
nales, cuya coordinación le entre
gó su padre. Estos comités son una
distribución territorial de defen
sa del voto que López Obrador,
dicho por él mismo, nunca pudo
armar en el PRD. La estructura de

defensa del voto fue instaurada en
2015, casi un año después de que
Morena obtuvo su registro como
partido, en 2014. Cuando López
Obrador se la encargó a Gonzalo,
le exigió que cada una de las 68
mil secciones electorales del país
estuviera compuesta por cuando
menos ocho personas, que inclui
rían a un RC (representante de
casilla) y a un RF (representante
de partido); que debía haber un
coordinador por cada 10 seccio
nes urbanas, y otro más por cada
cinco rurales. En junio del año pa
sado, Gonzalo cumplió la tarea.
Si bien el trabajo que realizan

Andrés y Juan Ramón es funda
mental para mantener el bastión
lopezobradorista en el Valle de
México, el de Gonzalo es esencial
para aspirar realmente a la victoria
en las elecciones del primero de ju
lio. "Hay que avanzar como la hu
medad", decía López Obrador al
describir cómo debía ser el armado
de esos comités seccionales, que
fueron fundamentales para que
Morena fuera apareciendo como
partido en comunidades, regiones
y estados donde no había figurado
nunca. La confianza en él es tan
grande, que los cinco coordina
dores regionales nombrados por
López Obrador la semana pasada
Bertha Luján, Marcelo Ebrard,
Ricardo Monreal, Rabindranath
Ramírez y Julio Scherer, tienen
a Gonzalo como su jefe directo.
El carácter endogámico del li

derazgo real y formal en Morena
no ha sido analizado dentro del
partido. De hecho, se le conside
ra como algo natural, derivado
de una decisión de facto de Ló
pez Obrador. Nadie lo cuestiona,
ni nadie la reclama en la actua
lidad. Esta estructura de poder
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menos ocho personas, que inclui
rían a un RC (representante de
casilla) y a un RF (representante
de partido); que debía haber un
coordinador por cada 10 seccio
nes urbanas, y otro más por cada
cinco rurales. En junio del año pa
sado, Gonzalo cumplió la tarea.
Si bien el trabajo que realizan

Andrés y Juan Ramón es funda
mental para mantener el bastión
lopezobradorista en el Valle de
México, el de Gonzalo es esencial
para aspirar realmente a la victoria
en las elecciones del primero de ju
lio. "Hay que avanzar como la hu
medad", decía López Obrador al
describir cómo debía ser el armado
de esos comités seccionales, que
fueron fundamentales para que
Morena fuera apareciendo como
partido en comunidades, regiones
y estados donde no había figurado
nunca. La confianza en él es tan
grande, que los cinco coordina
dores regionales nombrados por
López Obrador la semana pasada
Bertha Luján, Marcelo Ebrard,
Ricardo Monreal, Rabindranath
Ramírez y Julio Scherer, tienen
a Gonzalo como su jefe directo.
El carácter endogámico del li

derazgo real y formal en Morena
no ha sido analizado dentro del
partido. De hecho, se le conside
ra como algo natural, derivado
de una decisión de facto de Ló
pez Obrador. Nadie lo cuestiona,
ni nadie la reclama en la actua
lidad. Esta estructura de poder

sería impensable en otro partido
en México, donde la sola incor
poración de personas cercanas a
los liderazgos es motivo de ácidos
cuestionamientos, curiosamente,
mayoritariamente de las trinche
ras que defienden a López Obra
dor. Paradójicamente, en el caso
de López Obrador, su palabra es
absolutista.
Si los partidos en el mundo no

son democracias sino estructuras
verticales, en el caso de Morena
su conformación es monárquica.
La verticalidad es autoritarialas
asambleas a mano alzada y las
encuestas secretas para designar

candidatos son una de sus expre
siones máspúblicasy los cimien
tos para la transición de Morena
después de López Obrador, en
cuentran su modelo en las viejas
casas reales europeas, donde el
poder no se entrega mediante el
ejercicio democrático o deriva
do de un sistema de méritos, sino
que se cede a la misma sangre. El
heredero de López Obrador es,
como primero en la línea de su
cesión, "Andy".
López Obrador puede hacer

todo lo que quiere con Morena
porque el movimiento es él. Na
die le alza la voz, nadie objeta es
tas decisiones. Los hijos, aunque
inexpertos en muchos momentos,
tampoco le han fallado. El control
vertical lo reproducen cabalmen
te, legado claro del pensamiento
del candidato.
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LA F«IS

AMLO haciendo
un AMLO
SALVADOR
C.AMARF.NA

Cierta mama por adelantar vísperas ha generado
un clima mediático tal que cualquiera diría que las
elecciones son mañana, o que, faltando casi cinco
meses, el resultado en los comicios presidenciales es
inevitable. Nada menos cierto.
Las campañas cuentan. Esa debería ser la lección
aprendida por todos (sociedad, opinadores, políticos)
luego de lo ocurrido en 2006, cuando Felipe Calderón
y su equipo supieron sobreponerse a un pésimo inicio
electoral para terminar por arrebatar la Presidencia al
entonces puntero Andrés Manuel López Obrador.
Y las campañas son una corriente alimentada por di
versos afluentes: capacidad para entender y comunicar
el mensaje que quiere escuchar el electorado; oportu
nas reacciones en el cuarto de guerra ante imprevis
tos; desempeño de los candidatos en los debates; éxito
para aprovechar/contrarrestar el chantaje del partido
en el gobierno contra medios y otros poderes fácticos,
yaunque parecido es cosa aparte capacidad para
doblegar la sumisión de otros poderes entre ellos la
prensa a la agenda oficial.
Agregaría uno más, uno que el entonces candidato
Emmanuel Macron dejó claro a su equipo en la campa
ña por la presidencia de Francia en 2017.
Según se aprecia en el documental sobre esos comi
cios (El ascenso al poder. Netflix), rumbo a la recta final
de la primera vuelta electoral, Macron advierte a sus
colaboradores que no pueden permitirse el confiarse,
pues los franceses nunca votarían por alguien que no
demuestre un ferviente deseo de triunfo:
"El ganador será el que más lo desee. Así que óigan
me: tenemos que ser muy enérgicos (...) quienes más
lo deseen, ganarán. El último día iré a tres mítines.
Nadie recordará nada de lo que diga, pero verán a un
hombre con ganas. Todo mundo debe estar de acuerdo.
No deben ser arrogantes si hablan con un periodista.

Esto aun no se termina, podrían liquidarnos en 15 días.
(...) Conozco a los franceses, estarán buscando eso. Al
final, quieren saber quién lo desea más. Hay un gran
premio para quien más lo desee, y seremos nosotros".
López Obrador es hasta hoy el líder en las encuestas.
Su política de puertas abiertas a políticos y persona
jes de la más variada procedencia (y prestigio) ha sido
aplaudida por unos y criticada por otros.
De entre las críticas recibidas, a López Obrador pa
rece haberle dolido particularmente la publicada ayer
por Jesús Silva HerzogMárquez en Reforma, titulada
AMLO 3.0, y donde concluye: "Si en el escenario nacio
nal destaca un político pragmático, si resalta un políti
co sin nervio ideológico ni criterio ético para entablar
alianzas, ese es el candidato de Morena. Su política no
es nueva. La conocemos en México como priismo".
Ante el artículo, AMLO pudo mostrar a los electores
que desea ganar. Pudo haber publicado un artículo
donde atendiera/rebatiera los argumentos del ana
lista. En vez de ello optó por la arrogancia de los 280
caracteres: a una crítica razonada en dos cuartillas
respondió en Twitter con 45 palabras que se resumen
en el sobadísimo petate del muerto de "la mafia del
poder".
A López Obrador le ganaron (otra vez) las ganas de
no ganar. AMLO haciendo un AMLO: incapacidad pura
para demostrar que está hecho de otra cosa que no sea
su persistencia; incapacidad para mostrar que apren
dió de los errores de dos campañas, para entender el
crucial papel de los no afectos en una democracia y del
debate mismo.
A 20 semanas de las elecciones, las encuestas dirán
una cosa, pero falta ver qué candidato presidencial se
muestra más efectivo al comunicar un deseo de triun
fo, un deseo de ganar electores y debates. Exactamente
lo contrario a lo que ayer AMLO hizo.
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Meade va a ganar si...
PABLO
HIRÍART

José Antonio Meade ganara las elecciones si da un
cambio de fondo a su campaña y se logran mostrar
las virtudes de una persona extraordinaria como
es él, y las debilidades de sus oponentes.
Va a ganar si su equipo de campaña sale de la
complacencia de que "todo va bien", porque, la
realidad es otra. La campaña carece de propósi
tos estratégicos que nos muestren a José Antonio
Meade.
Las fotos en solitario De Meade con Míkel Arrióla
dan ternura, pero proyectan a dos personajes
perdidos en la gran ciudad.
Muy poco de lo que hace Meade tiene fuerza
ni nos presenta una opción ganadora. Y lo más
importante, no nos muestra al extraordinario ser
humano y profesional que es.
Habla de todo, ¿con qué propósito? A veces rudo,
otras conciliador, y unas más no es nada. ¿Cuáles
eran los objetivos? Al menos desde afuera no se ve
que los eventos del candidato sean parte de una
estrategia.
Su campaña no tiene sustancia. Ni hay tres o cua

tro ideas centrales que definan al candidato, sobre
las cuales insistir en su discurso, que lo deslin
den de lo malo del pasado y proyecten un futuro
alentador.

La campaña va mal, aseguran implacables hasta
quienes nada tienen de lopezobradoristas, como
queda claro en programas de televisión que abor
dan el tema electoral. Por algo será.
Meade va a ganar si aglutina en uno solo a los
tres PRI que existen actualmente.
Está el PRIPRI, el PRI de Ñuño y el PRI del can
didato. Cada quien tiene sus equipos, sus propias
encuestas, que por cierto no se las comparten
entre ellos.
Por los enredos entre esos tres PRI se hizo un

tiradero en Chiapas, y quizá pierdan ese estado,
que fue un manantial de votos para la alianza
PRIVerde.

Es obvio que necesita que haya un solo PRI y una
sola línea.
Dentro de esos tres PRI se están destrozando. Y
de ahí salió la absurda idea de que a Meade lo iban
a relevar, cosa que es imposible.
Es de dentro de esos tres PRI de donde han sali
do golpes bajos a Osorio y otros personajes emble
máticos del priismo.
Meade va a ganar si tropiezan López Obrador y
Anaya, lo cual no es difícil.
Anaya porque él es una gran interrogante, y le
van a revivir todos los cadáveres políticos que
creía enterrados. En los hechos, ya comienza a
ocurrir.

Y AMLO miente a destajo, como decir que Clau
dio X. le pidió a Peña Nieto en una reunión priva
da que se robara las elecciones. ¿Estuvo él en esa
junta? ¿Se lo confió el presidente? ¿O se lo dijo
Claudio X? Miente todos los días. Ya no crece.
Falta que ocurran acontecimientos importantes
de aquí a la elección. Lo que suceda de ahora a
julio es imprevisible por los debates, los tropiezos,
los aciertos, los esqueletos en el clóset. Claro que
puede ganar Meade.
José Antonio Meade va a ganar si corrige drásti
camente su campaña, que va mal, aunque le digan
que todo está muy bien.
No es posible que en estos dos meses de campa
ña no hayan podido mostrar las enormes cualida
des de Meade.
Va a ganar si logra formar un equipo que lo pro
yecte como es. Y que explote las virtudes de un
mexicano ejemplar como hace muchos años no
teníamos en política.
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Anaya, en los spots del PRI
Al PRI no le bastó con exhibir en redes sociales el video en
el que Ricardo Anaya elogia a José Antonio Meade, sino
que ya lo registró ante el INE para que sea transmitido en
la pauta que le corresponde al tricolor como parte de los
tiempos de la precampaña. La autoridad electoral admi
nistrativa tiene la notificación para que el spot, en el que
se incluye el mensaje de que está dirigido a los delegados
a la convención, se transmita por radio y televisión.

Los vestigios del góberprecioso
En el PRI de Puebla incorporaron a la campaña de su
abanderado a la gubernatura, Enrique Doger, a Javier
López Zavala, quien fuera brazo derecho del llamado
góher precioso, Mario Marín Torres. A ocho años de que
perdió la contienda por la gubernatura poblana, López
Zavala regresará a las actividades de campaña para apo
yar ahora a Doger, quien en su momento lo acusó de ser el
candidato impuesto por Marín.

Auditor, para después de comicios
En el Poder Legislativo todo puede suceder, nos anticipan
operadores políticos en San Lázaro. Tan es así, advierten,
que podría quedarse el país sin el auditor superior de la
Federación "unos meses más", hasta después de las elec
ciones presidenciales. Nos confiesan que no hay condi
ciones ni disposición para avanzar en este nombramiento
pendiente. Inmersos ya en plenas campañas electorales,
en los partidos sólo prevalecen los desacuerdos y descali
ficaciones. No se ve por dónde, admiten.

Aguiar convoca al agua y el aceite
La ceremonia de asunción de Carlos Aguiar Retes como
nuevo arzobispo primado de México fue escenario para
que coincidieran personajes políticos no sólo distantes,
sino adversarios. En los actos protocolarios se pudo ver lo
mismo al expresidente Felipe Calderón y su esposa, Mar
garita Zavala aspirante a la candidatura presidencial
por la vía independiente, que a Martí Batres, presidente
de Morena en la Ciudad de México. Pluralidad política en
torno al clero.
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Especial reconocimiento
a las Fuerzas Armadas
Enrique Peña Nieto encabezó, ayer en el Teatro de la
República, en Querétaro, su última ceremonia como Pre
sidente de la República en el aniversario de la promul
gación de la Constitución de 1917. Llamó la atención,
además de cierto tono de despedida en su mensaje, el es
pecial reconocimiento que realizó al general secretario
de la Defensa, Salvador Cienfuegos, y al almirante secre
tario de Marina, Vidal Soberón, a quienes les externó su
gratitud por ser parte central de la transformación y desa
rrollo de la nación. Al reconocimiento también se sumó el
secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida.

Fiscal morelense, con doble chamba
Parece que los sueldos que perciben en la Fiscalía de Mo
relos no son suficientes para los funcionarios de alto ni
vel, pues el fiscal especial para investigar el asesinato de
la alcaldesa de Temixco, Fernando López Vázquez, tie
ne que seguir ofreciendo sus servicios como abogado liti
gante para alcanzar a "dar el gasto". Nos cuentan que son
públicas las carpetas en las que López Vázquez se ostenta
como abogado defensor de particulares en fechas para
lelas a su encargo oficial, situación que representa una
clara violación a la Ley Estatal de Responsabilidades del
Sector Público.
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Constitución,
punto de encuentro

Como cada año, el aniversario de la promulgación de
la Constitución General de la República es objeto de
discusiones, unas interesantes y pertinentes; otras,

simple oportunismo político.
A todo, recordó ayer el ministro presidente de la Suprema

Corte de Justicia, Luis María Aguiiar, el significado de la Carta
Magna para la convivencia en una sociedad compleja como la
mexicana.

Al hablar en Querétaro, el ministro presidente de la Corte de
finió la Constitución no sólo como ley de leyes, sino como punto
de encuentro de todos los sectores e intereses que conviven en
la República.

Chihuahua: ¿atención a la violencia?

Se suponía que la lucha "por la dignidad de Chihuahua" se re
solvería con el convenio suscrito por el gobernador Javier Co
rral con el titular de Gobernación, Alfonso Navarrete.
Y que el mandatario chihuahuense regresaría a atender las

urgencias de su entidad, como la creciente violencia que duran
te el fui de semana sufrieron los habitantes, como la muerte de
seis personas y 14 heridos en un palenque en la ciudad capital.
Tal parece que seguirá con su activismo, como maniobra dis

tractora para eludir la responsabilidad de atender los problemas
reales de los chihuahuenses que, diga lo que diga el señor Co
rral, no son asunto de "nuevo federalismo".

Apatía en estados para una reforma
El próximo 24 de febrero se cumplirá un año de la promulgación
de la reforma laboral más profunda, cuya finalidad es hacer rea
lidad que la justicia laboral sea expedita y no, como ahora, tan
susceptible a prácticas irregulares, para decirlo en bonito.

La reforma va despacio, pues se trata de desmontar las juntas
de Conciliacióny Arbitraje para pasar al poder Judicial la facul
tad de juzgar los conflictos laborales.

Si a nivel federal ha costado trabajo, en los estados los gober
nadores no tienen el menor interés en cambiar sus legislacio
nes y adaptarlas a la nueva ley. Quizá porque no se arriesgan en
tiempos electorales. Una pena.

NOTAS EN REMOLINO

Se supone que el próximo 11 de febrero anunciará el precandi
dato de Morena, Andrés Manuel López Obrador, lo que llama
su "posición frente a la reforma educativa", la cual promete 
rá revertir, dicen. No adelantemos vísperas, esperemos a es
cucharlo, pues sería un grave error devolverle a un sector del
magisterio el privilegio de vender plazas y controlar hasta las
secretarías de Educación en las entidades... El INE, a juzgar por
el anuncio de que los precandidatos no informan puntualmen
te sobre sus gastos de precampaña, augura una confrontación
conlos incumplidos, pues todos alegarán "compló" o guerra
sucia... Vaya escándalo en Guerrero por el asesinato de dos sa
cerdotes y las lesiones a otros, atacados por un grupo criminal,
no porun "comando", como dicen los políticamente correc
tos... La discusión sobre "nuevo federalismo", propuesta por
los anayistas del PAN, es irresponsable, pues por razones elec 
toreras no vacilan en alterar el equilibrio entre los poderes en
materia fiscal... La vocera del nuevo arzobispo primado de la
Ciudad de México, cardenal Carlos Aguiar Retes, será Marilú
Esponda, un cambio refrescante... A muchos se les olvida que
la celebrada Constitución de la Ciudad de México todavía debe

adecuarse a la Constitución General de la República... La pre
tensión de modernizar el acuerdo comercial con la Unión Eu

ropea se complica, porque ellos defienden con uñas y dientes a
sus productores...
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Alcaldes bajo asedio
Asolado por los taladores de ma

dera y las bandas de narcotraíi
cantes, San Pedro el Alto

—municipio oaxaqueño vecino de los
Loxichas— se quedó sin alcalde justo hace
dos meses: José Santos Hernández regresa
ba del santuario de la Virgen de Juquila con
su familia cuando fue interceptado por un
comando que lo ultimó a tiros frente a su
familia. Le dieron el tiro de gracia.

En el último mes del 2017, tres presi
dentes municipales fueron asesinados en
México. En todo el año hubo nueve alcaldes

caídos, de acuerdo con el recuento elabora
do por la investigadora Laura Y. Calderón,
difundido por el proyecto Justice in Mexi 
co, que dirige el mexicanólogo David Shirk
en la Universidad de San Diego.
Al menos 78 alcaldes han sido asesina

dos desde el año 2000, más otros 68 exal
caldes y nueve candidatos caídos. El conteo
de Calderón no incluyó al prencandida
to priista a la alcaldía de Cuautitlán Izcalli,
Estado de México.

La investigadora sostiene, tras de revi 
sar las estadísticas de los dos últimos años,
que los alcaldes de México tienen tres ve 
ees más probabilidades de ser asesinados
que los periodistas y 12 veces más proba
bilidades de ser asesinados que la persona
promedio en México. Estas cifras adquie
ren especial relevancia en el contexto elec
toral: además de los poderes Ejecutivo y
Legislativo federales habrán de elegirse (o
reelegirse, según el caso) 16 cabildos enla
Ciudad de México y 1,596 cueipos edilicios
este año de comicios concurrentes.

Lo que está claro es que las autoridades
locales se han llevado la peor parte de los
ataques violentos contra funcionarios pú
blicos desde el inicio de un aumento a nivel
nacional de homicidios durante una déca

da. Un estudio del 2015 de Guillermo Trejo
y Sandra Ley analizó aproximadamen
te 500 amenazas violentas y ataques contra

políticos locales en México y encontro que
la gran mayoría involucraba a funcionarios
locales (83%) y que la mayoría ocurrieron
entre el 2007 y el 2014 (90 por ciento).

Calderón identifica a un exalcalde del

PRI del estado de Tamaulipas, quien fue
baleado en el 2002, como la primera vícti
ma de este tipo de violencia contra ediles.
En el 2005, por primera vez endécadas, un
alcalde en activo ñie abatido, en Buenavista
Tomatlán, Michoacán.

Sus estadísticas surgen de la revisión de
una base de datos alojada en San Diego, pero
difieren de los reportes locales. En el 2016 , la
Asociación Nacional de Alcaldes que enca
beza el panista Enrique Vargas del "Villar in
formó que en la década anterior habían sido
atacados 86 ediles: 36 exalcaldes, siete al
caldes electos y 43 en funciones.

De esos 86 asesinatos, 73 se habían sus
citado en 71 municipios con un presupues 
to menor a 200 millones anuales, y en los
dos municipios que han sufrido dos even
tos ninguno cuenta con Fortaseg (Progra

ma de Fortalecimiento para la Seguridad).
La entidad con mayor número de asesina
tos era y sigue siendo Oaxaca.

El esclarecimiento de estos magnici
dios, sin embargo, ha quedado estanca
do. Allí está el caso de Gisela Mota Ocam

po, alcaldesa perredista de Temixco, quien
fuera asesinada después de un día de haber
tomado posesión de su cargo. El goberna
dor de Morelos, Graco Ramírez, nombró a
Fernando López Vázquez como fiscal espe
cial para este caso.

Nada se ha informado sobre los avances

de estas pesquisas. Y en cambio, ahora se
sabe que el fiscal López Vázquez —ex fun
cionario de la Procuraduría General de jus 
ticia en la CDMX— prefiere enfocarse en los
servicios profesionales de abogacía en su
despacho. Lo curioso del asunto es que los
procedimientos en los que López Vázquez
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se acredita como representante legal o liti
gante en funciones tienen como sede prin
cipalmente la capital del país, casos en los
que se encontraba involucrado como re
presentante del Ministerio Público, Óscar
Montes de Oca Rosales, subprocurador en
ese entonces de Averiguaciones Previas
Desconcentradas y excolaborador del aho
ra funcionario morelense durante su paso
por la Procuraduría capitalina.

Ejemplo de estos casos es el radica
do en la carpeta de investigación CIFCH /
CUH6/UI2 S/D/00094/022016, en
la que Fernando López Vázquez se regis
tra, con nombre y apellido, como defen 
sor de Pedro Alonso Dacal, lo que además
de desobedecer las instrucciones de Graco

Ramírez, se traduce en una violación a los
artículos 27,28,34y 35 de Ley Estatal de
Responsabilidades del Sector Público.
EFECTOS SECUNDARIOS

PENDIENTES. Las investigaciones de la
CNBV y el OIC de Banseñ sobre la duplici
dad de las tarjetas Fonden que afectaron a

damnificados por los sismos de hace cin
co meses en Oaxacay Chiapas están apun 
to de concluir. Ya tocará a la Secretaría de
Hacienda determinar si las omisiones de

rivan en responsabilidades administrativas
y a la PGR si proceden las denuncias pe
nales presentadas por el equipo de Virgilio
Andrade. Mientras, el secretario de Desa
rrollo Social, Eviel Pérez Magaña, com
prometió la aplicación transparente e im
parcial de los recursos públicos durante el
proceso electoral, por lo que se evitará que
ningún funcionario condicione la entrega
de recursos y apoyos a cambio del voto.

EXTERIORES. En su calidad de presi
denta de la Unión Internacional de Par

lamentarios, la senadora Gabriela Cuevas
viajó a Damasco, Siria, para conocer de
primera mano la situación de los refugiados
y el estatus actual de conflicto. A su regreso
se ha encontrado con una ofensiva del PAN

para desterrarla de la comisión de relacio 
nes exteriores por instrucciones de Damián
Zepeday Ricardo Anaya. ¿Será?
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Anaya: un negocio, tres enemigos
Extraña la manera en que la cla

se política reacciona ante las no
ticias y los reportajes que publica

la revista semanal Proceso. Si una infor

mación expresa algo inconveniente pa
ra el prestigio o imagen pública de algu
no de ellos o de la facción partidista a la
que pertenecen, el semanario es tildado
de difamatorio y tendencioso. Pero si lo
publicado es contra alguien considerado
enemigo político, la revista que fundara
don Julio Scherer es considerada la bi

blia de la semana: la neta del planeta; y
es usada como proyectil contra la honra
y prez del sujeto de la noticia.

Un reportaje de Proceso, publicado
el pasado domingo, firmado por Alva
ro Delgado, informa que en el año 2009
se constituyó, en la ciudad de Querétaro,
la Fundación Por Más Humanismo, cu
yo objetivo social pregonaba: "fortalecer
la conciencia democrática de los que
retanos y su formación cívico política",
siendo su animador principal y primer
presidente Ricardo Anaya. (En lo par
ticular, pienso que de la expresión "por
más humanismo" se infiere que ya exis
te el humanismo, pero los de la precitada
fundación quieren más. ¿Más, para qué?
El humanismo es una actitud vital ba

sada en una concepción integradora de
los valores humanos que no necesita más
cantidad sino únicamente cumplir ca
balmente con el concepto que lo define).

Según la investigación realizada por
el periodista Delgado para fincar su re
portaje, en el año 2010, Anaya deposi
tó en la cuenta bancaria de la fundación

un millón 650 mil pesos provenientes,
en calidad de préstamo, del empresario
de la construcción, Abraham Jaik "Villa
real. Con esa cantidad adquirió un terre
no donde construyó un edificio que en el
2016 vendió en 7 millones 854 mil pesos
a la empresa Agacel Agregados y Asfal
tos. El susodicho edificio fue "construido

en terrenos de alta plusvalía que fueron
expropiados a instancias del gobierno de
Garrido Patrón" Francisco Garrido Pa

trón, panista, gobernador de Querétaro
del 2003 al 2009, del que Ricardo Anaya
Cortés fue secretario particular .
Con los 7.8 millones de la venta del

edificio, Anaya le pagó —según Al
varo Delgado— el millón 650 mil pe
sos a Abraham Jaik Villareal, también le
transfirió 4 millones 909 mil pesos a JV
Construcciones Civiles, empresa de don
Abraham. De ese dinero JV Construc

ciones Civiles se quedó con 3 millones
209 mil pesos y en dos transferencias
le depositó 3 millones 350 mil pesos a
DG Diseño y Construcciones, propiedad
de Eduardo de la Guardia Herrera, vo
cal de la Fundación Por Más Humanis 

mo y, "junto con Anaya, apoderado de
la cuenta bancaria de la asociación civil

que se usó para todos los movimientos
financieros" —escribió el reportero—.

Ricardo, a quien lo Anaya no quita lo
cortés, aceptó las preguntas del repor
tero para agregar su opinión al reporta
je, expresó que el terreno se compró me
diante colectas, aseguró no saber quién
lo sucedió como presidente de la Funda
ción cuyo cargo dejó en el 2014 cuando el
edificio estaba en obra negra, "por lo que
se deslinda del proceso de venta".
A pregunta del periodista acerca de

¿quién es Abraham Jaik Villarreal? El
queretano contestó que es un construc
tor. Sobre la relación que tendría Jaik
Villareal con la fundación que él presi
diera, el aspirante frentista respondió:
"tendría que revisar, pero es probable
que haya sido contratista de la obra".
El que escribe ha sabido que una de las
principales cualidades de Ricardo Ana
ya es su buena memoria, le resulta difí
cil de creer que el precandidato no pue
da precisar quién lo sucedió al frente de
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la fundación, asi como la labor de Jaik
Villareal. Todavía es más sorprenden
te lo que sigue. Cuando el reportero pre
guntó: ¿Quién es Eduardo de la Guar
dia? Anaya respondió: "Él trabajó en el
gobierno de Querétaro, allá lo conocí y
él ayudo, voluntariamente, en el dise
ño del proyecto". (¿Si fue voluntaria su
participación por qué razón se le depo
sitó el dinero del que se habla en el re
portaje?) Otra pregunta puntual de Del
gado: ¿Fue Jaik Villareal el que prestó el
dinero para comprar el terreno? La res 
puesta del que anhela gobernarnos fue
un homenaje a Cantinflas:< "Lo que pa
sa es que una cosa es quien fue el cons
tructor y otra distinta quien fue el ar
quitecto que diseñó".
Más tardó en salir Proceso que los ene

migos políticos de Anaya a exponerlo vía
twitter: Felipe Calderón escribió: "No es
un tema de recursos públicos sino de si
mulación. Los terrenos eran del pueblo
de Querétaro, y después de varias ma

niobras quedaron en manos de Ricardo
Anaya, quien era el particular del gober
nador". Otro panista, Ernesto Cordero,
manifestó: "Los señalamientos de lavado

de dinero en contra de Ricardo Anaya son
muy graves. La autoridad debe investi
gar" . Por su parte el expanista de regreso
al priismo, Javier Lozano, vocero del pre
candidato Meade, el que pide que ya no
haya ataques personales en las campañas,
enunció: "Usar perversamente una fun
dación que tiene un objeto social noble
para lavar dinero es miserable de parte de
Anaya. Es asqueroso, nauseabundo, son
unos auténticos ladrones".

Al parecer a los tres agresivos twit
teros ya se les olvidó que cuando suce
dieron los hechos en Querétaro, ellos
tres, en diferentes puestos, gobernaban
el país y no movieron un dedo para evi
tar los malos manejos —deduzco que los
sabían del que entonces era su aliado
y hoy es su enemigo.
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¡Cómprense una vida!

Cuando avanzas a vuelta de rueda
por las carreteras de Morelos y
Guerrero y ves los anuncios espec

taculares que adornan el camino, mientras
escuchas en la radio la publicidad oficial que
interrumpe neuróticamente la transmisión,
te sientes casi que en Suiza a juzgar por los
grandes logros y maravillas que los gobier
nos de Estudillo y el nada grato de Graco
presumen entre los viajeros. Un recuento
pormenorizado de éxitos ininterrumpidos
por ambas administraciones que ya hubiera
querido Angela Merkel para un lunes por la
tarde.
Y no es que se trate solo de simples ejem

plos de trabajos bien realizados en favor de
sus respectivos pueblos, sino que, además,
todo se hace el marco de lo políticamente
correcto, el desarrollo sustentable, despro
vistos de gluten y pet fríendly.
Casi al nivel de la clase de "Himno

Nacional" al que aspiran los más altos
representantes del pensamiento progre. Ya
lo único que falta es que tenga el certificado
ISO 9000 y que sea apto para veganos.
Luego van a ir por las canciones de Cuco
Sánchez y José Alfredo por no representar a
las comunidades LGBTTT que te metas Teté.
Y luego Juanga, que también tiene lo suyo,
hasta que ya no quede ningún vestigio de
ese pasado oprobioso y nada incluyente.
Pura cosa bonita, biodegradable y

amigable como la rodada motorizada que
encabezara Ricky Ricón Anaya junto a Juan
Zepeda, en una versión tercermundista de
EasyRideren Zacazonapan (eran tantas

motos que parecía una convención de
repartidores de pizza). Incluso después de
ser atacado con otras acusaciones de atraco
que generaron muchas acres polémicas en
Twitter (para fortuna del precandidato del
Frente, los ataques de Jelipillo Calderón, que
todo lo que toca lo desprestigia, desactiva
ron la intentona), que dejaron un rastro de
un compló netamente ruso.
Como rusa seguramente fue esa pancarta

en la que se podía leer una suerte de repu
dio contra el dotorMit mientras caminaba
sonriente por Oaxaca. Mala onda, sabemos
que en las encuestas no solo le ha ganado a
sus acérrimos enemigos (ya no sé si Ochoa
Reza cuenta como amigo o enemigo, pues
cada vez que habla Pepepepé baja de rating)
sino que incluso rebasó al licenciado Peña.

A lo mejor todo es culpa del puente por
los 101 años de la Constitución que, pobre*'
cita, lleva más de 500 cambios; es como si
Osorio, técnico del Tri, fuera constituyente.
Y lo que falta, porque nuestros diputeibols,
por razones chafas de coyuntura, no en
tienden que más vale un colorado que cien
descoloridos. Bueno, el Peje se peleó con
toda la mafia en el poder y hasta incluyó
nuevos miembros. A ver si no le sacan un J*
spot donde elogie al dotorMit, como el que
le hicieron a Anaya, o donde aparezca más
abrazado con los Duarte que Pepe.
Ay, de veras, yo por eso mejor disfruté del

triunfo de los Eagles frente a los Patriotas,
a pesar de que el América haya querido
colgarse de lo más pando.
¡Cómprense una vida! M

Fecha: 06/02/2018

Página: 47

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Jairo Calixto, Política Cero

Jairo Calixto

Costo: 23,525

Página 33



: ilÉÉSiiiíllll:::

Carlos Marín

Hace menos de tres semanas Javier
: v GéWiSlftitó

"Chihuahua y sus chihuahuenses
vueiven a escribir un nuevo capí
tulo en la historia de México, esia
segunda Revolución mexicana, que
no se peleará con armas, sino con
¡deas, con valores...". ' :
Entre sus valores estaba interpo

ner una controversia constitucional,
: sobre el convenio de translerencia
: extraordinaria de 700 mdp ("sujeto a
disponibilidad" de la Hacienda federal
por ser una partida discrecional).
Y todo en nombré,argüía, de la

¦: i.v
Revolucionario efímero, este sábado

acordó con ei secr etario de Gobernación
bajarse del caballo... reconociendo la
"juridicidad" (punto tres) del convenio

millones se transformaron en 900.
Ahora dice que ganó los recursos

"retenidos",:..

que deberán seguir pasos y reglas,
comenzando por la firma de un :
nuevo (otro) convenio.

volveré a utilizar para consumar
una revolucionaria extorsión.
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TRASCENDIO

dades para el ultimo periodo ordinario de
la actual Legislatura desahogar las 197
demandas de juicio político pendientes de
dictaminar por la Subcomisión de Examen
Previo.

A propuesta del legislador Rafael Her
nández Soriano, la bancada perredista
emplazó a la mayoría integrada por el PRI
y sus aliados a desahogar ya los expe
dientes, pues la subcomisión cumplió 10
meses sin dar señales de vida.

:Que hoy se puede definir quién será
el huevo presidente de la centenaria
Concamin, cuya elección cierra el 9 de
febrero a las 6 de la tarde, si Francisco
Cervantes recibe el apoyo de uno de los
contendientes, Gustavo Arballo, con lo
que sumaría 37 de 46 posibles votos.

Así, Rodrigo Alpízar se quedaría con las
ganas de ser el sucesor de Manuel He
rrera, aún presidente del organismo que
aglutina a los industriales del país.

provocación diciendo que tan buena es la
relación de ambas que suelen pintar jun
tas: "Mi mamá tendía a hacer el plantea
miento general del cuadro, y Juana era
muy buena para el juego de los colores y
de la composición".

zQue Andrés Manuel López Obra
dor prendió más con su tuit sobre un tex
to de Jesús SilvaHerzog Márquez y otro
de réplica a Enrique Krauze que con su
discurso sobre el huachicol en Palmar de
Bravo y Acatzingo, dos de los municipios
que conforman el llamado Triángulo Rojo
por la extracción ilegal de combustible,
en Puebla.

Algún asistente aplaudió al tabasqueño,
pero predominó el silencio. A saber la
razón.

sQue la fracción del PRD en la Cámara
de Diputados, encabezada por Francisco
Martínez Neri, enlistó entre sus priori

este martes será el último que
pase Mauricio López al frente del Ins
tituto Nacional para la Educación de los
Adultos, pues se incorpora de refuerzo a
la campaña de José Antonio Meade.

Como despedida, el directivo deja un
convenio con Compartamos Banco para
apoyar a mujeres que tomen cursos con
el INEA y, junto con otros que se hicieron
con Bancomer, el gobierno de Japón y
TransCanada, entre otros, suman cerca
de 5 millones de dólares en donativos que
nunca tuvo antes ese instituto.

;Que en los Conversatorios con
militantes de Nueva Alianza, uno de ellos
quiso poner en una encrucijada a su
abanderado presidencial, José Antonio
Meade, al cuestionarle quién era mejor
artista, si su madre, Lucía Kuribreña, o
su esposa, Juana Cuevas.

El ex secretario de Hacienda caDoteó la
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Corral, ¿ganó
o perdió...?

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

El reto no es solo jugártela,
es ganártela. Florestán

El 28 de enero en Zacatecas, en una escala
de su marcha hacia Ciudad de México, Javier
Corral declaró rotundo: El gobierno de

Chihuahua no negociará con el gobierno federal
la impunidad ni por 900 millones de pesos ni
por el presupuesto total anual dé la entidad.
Eran los días en que su caravana avanzaba

con sus ausencias y presencias y con un ánimo
opositor que se leyó de apoyo a Ricardo Anaya,
como éste y los suyos dejaron correr con sus
asistencias y declaraciones. No hay que olvidar
que Corral fue central, afirma, en esta coalición.
Así, el movimiento carretero recibió, como es

lógico y más en tiempos electorales, el apoyo
dé los simpatizantes del frente de Anaya y los
politicamente correctos, y el rechazo de sus
opositores.
Corrieron los días entre, le decía, presencias

y ausencias del gobernador hasta Cuernavaca,
cuando a las puertas de la capital, el sábado
por la noche, se formalizó en el despacho del
secretario de Gobernación lo que Alfonso Na
varrete Prida había operado por instrucciones
del presidente Peña Nieto, el acuerdo que
Corral negó desde Zacatecas, seis días antes:
la extradición de su antecesor, el priista César
Duarte, el traslado del también priista Alejandro
Gutiérrez, ex secretario general adjunto del PRI
a un penal federal, que solicitó en un principio
y después negó, y el retiro de la controversia
constitucional contra el convenio con Hacien
da, para recibir los 900 millones de pesos
reclamados que aceptó, y se fue de regreso el

domingo, despues del mitin en la columna de
la Independencia.
El cierre de este ciclo, que no del conflicto, se

leyó como cada parte quiso. Al día siguiente los
diarios lo cabecearon desde el Gana Corral la
partida, de Reforma, hasta el Corral se dobló,
de Impacto, pasando por Neutralizan a Corra!
por 900 mdp, de El Universal, Pactan SG y
Corral terminar conflicto políticoeconómico
de La Jornada, a Gobernación y Corral ponen
fin a conflicto, de Excélsior.
Es decir, cada quien como la vio siendo la

mejor la de MILENIO Diaria Federación deposita
(900 millones) y Corral entrega preso.
Lo político, como siempre, se impuso a lo legal.

RETALES
1. FUEGO. Otra oleada de fuego amigo insistía
en la salida de Arely Gómez de la Secretaría de
la Función Pública. ¿Quién está tan interesado
en sacarla de ahí? Porque en Los Pinos, su jefe,
reiteró que permanecerá en el cargo hasta el
30 de noviembre como responsable del cierre
y entrega del gobierno. ¿Será por eso?;
2. REGRESO. Está de regreso Marcelo Ebrard
y nadie ha dicho, hasta ahora, nada de las
irregularidades en la Línea 12 del Metro, la
Línea Dorada, la Línea Chatarra. ¿O ya pasó?; y
3. SHOCK, A ver cómo le va hoy a la Bolsa
Mexicana de Valores, que hizo puente por el
feriado, después de que ayer el Dow Jones tuvo
la mayor pérdida en puntos de su historia, mil
175, que sumados a los 650 del viernes, alcanzan
los mil 825,7.5 por ciento en dos días. Y eso
que Trump dijo que el martes era indicador
de su éxito. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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Suicidio en Cuba
HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

I suicidio, escribió Albert Camus, es el
único verdadero problema filosófico: abre

mgs, y cierra todas las preguntas de la vida.
Aprendí leyendo a Camus y más tarde a

Alfred Álvarez (El dios salvaje) que los suicidas
no se suicidan porque están tristes o deprimi
dos, porque la situación social o económica
les sea adversa o por haber sufrido pérdidas
intolerables.
Los suicidas se suicidan porque son suicidas.

Si esto es así, entonces habría que concluir que
hay países más suicidas que otros y que, dentro
de cada país, hay épocas más suicidas que otras.
El número de suicidios que se considera

normal internacionalmente es de 3 por cada
100 mil habitantes.
Cuba, donde se quitó la vida la semana pasada

el hijo de Fidel Castro, Fidel Castro Díaz Balart,

tiene una tasa muy alta de suicidios: 12.5 por
cada 100 mil habitantes en 2016. (La de México,
en 2015, fue de 5.2).
La cifra cubana es alta. Habla, sin em

bargo, de un impresionante descenso en el
número de suicidios. En los años 80 del siglo
pasado, el número de suicidios o Agresiones
Autoinfligidas Intencionalmente, como los
registra la estadística médica cubana, llegó

a ser de 22 por cada 100 mil habitantes.
Guillermo Cabrera Infante escribió un memo

rable ensayo sobre el suicidio en Cuba, llamando
la atención sobre la gran cantidad de dirigentes
políticos de la Revolución cubana que se habían
quitado la vida: Haydeé Santamaría, Osvaldo
Dorticós, Nilda Espín (hermana de Vilma Espín,
esposa de Raúl Castro) y su esposo Rafael
Rivera: el ex ministro de Comercio Exterior,

Alberto Mora, y el ex asesor económico de
Fidel Castro, cuando la zafra de los 10 millones,
Javier de Varona.
Ahora se ha quitado la vida Fidel hijo, que

se hizo experto en cuestiones nucleares en la
URSS y ocupó un puesto público de alto rango
en la materia, hasta que lo retiró del puesto,
públicamente, "por incompetente", el propio
Fidel Castro, a quien su hijo Fidel no llamó
nunca "papá" o "padre", sino solo, siempre: "el
dirigente histórico de la Revolución".
Escribo esto y me asalta una ola de tristeza

por esta triste vida y por esta triste muerte,
rotunda y desafiante, como todos los suicidios,
en un país donde los suicidios, sin embargo,
van a la baja.
(Los datos en CiberCuba: http://bit.ly/2GLVMqf

y http://bit.ly/2EBybl9) M
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Astillero
I Gobernación ajusta a Corral I Coadyuvar, para extradición sin acelere
I Gutiérrez, tortura y "debido proceso" I Facebook, INE y las fake news
Julio Hernández López
El secretario de Go

bernación, Alfonso
Navarrete Prida, co
menzó a desmontar en

Querétaro, al menos discur
sivamente, las expectativas
de triunfo político del gober
nador panista Javier Corral
Jurado. Se le preguntó si se
aceleraría el proceso de li
bramiento de una orden de
extradición del ex goberna
dor priísta César Duarte Já
quez y dijo categóricamente
que "iio". Añadió: "Es una
orden constitucional, (que)
no estaba sujeta realmente
ni a negociación", y por ello
"pedimos que el gobierno del
estado fungiera como coad
yuvante, para evitar suspi
cacias y que se revise, por
parte de quienes tienen inte
rés legítimo y jurídico en este
tema, que las cosas transcu
rran como deben de ser".

Señaló que tampoco estaba
a negociación el traslado de
Alejandro Gutiérrez Gutié
rrez (el beltronista acusado
de participar en una trian
gulación de fondos federa
les a campañas electorales
priístas) a una cárcel federal,
en Ciudad Juárez, e insistió
en el tema del "debido pro
ceso", pues éste "es un prin
cipio constitucional, y (...)
evitar suspicacias sobre una
acusación tan grave como la
tortura es lo que más con
viene a cualquier autoridad
y dar las garantías de que el
debido proceso se respete,
sea quien sea". Navarrete
Prida espera que lo sucedido
con Corral sirva de ejemplo
a otros gobernadores, pues
"escalar los conflictos polí
ticos (...) no te lleva a nada"
(nota de Erika Hernández,

https://goo.gl/5J4o2c).

El servicio de comunicación
por Internet de mayor cuantía
en México, Facebook, y el
cada vez menos creíble Insti
tuto Nacional Electoral (INE)
han anunciado una serie de
disposiciones superficiales,
casi de pedagogía elemental,
dirigidas a fomentar la par
ticipación ciudadana en los
comicios de julio próximo,
que se presagian sumamente
reñidos.

Pero, además de "talleres"
de capacitación a funciona
rios del INE (para que apren
dan a usar adecuadamente
Facebook), "productos cívi
cos para incentivar la partici
pación ciudadana" (entre los
cuales se incluyen un "Me
gáfono electoral" y un botón
de "Elector informado"), en
trenamiento para difundir por
Facebook en vivo los debates
entre candidatos presidencia
les y otras medidas de calado
menor, el INE se ha compro
metido a difundir "materiales
desarrollados por Facebook,
junto con otras organizacio
nes civiles, para ayudar a las
personas a detectar contenido
de baja calidad en la Inter
net y poder tomar decisiones
más informadas sobre las no
ticias que consumen".

El punto más relevante del
"convenio" de colaboración
dado a conocer ayer es justa
mente el relacionado con las
noticias falsas, un problema
de índole mundial que en
diversos procesos electorales
ha propiciado distorsiones
y engaños. Un ejemplo re
ciente fue el de la elección
estadunidense, en la que las

mentiras intencionales tu
vieron gran impacto entre
votantes poco dispuestos a
indagar la veracidad o false
dad de "noticias" difundidas
dolosamente mediante cana
les de Internet.

En México avanza a toda
velocidad el proceso de de
gradación de las redes socia
les. Hay legiones de troles a
sueldo que mienten, insultan
y ensucian la comunicación
por Internet, puestos al ser
vicio de determinados parti
dos, candidatos, gobernantes
y políticos en general. Tam
bién es creciente la presen
cia de cuentas robotizadas
que difunden y multiplican
determinadas versiones de
los hechos públicos, para
acomodar las tendencias y
las percepciones al gusto de
quien contrata tales servicios
subterráneos.

Aun así, en Facebook y en
Twitter sobrevive el sentido
original de la comunicación
social rápida, directa y ho
nesta. Muchos abusos e in
justicias han sido difundidos
en esas redes, obligando a
autoridades y personajes de
poder a asumir las conse
cuencias de sus actos nega
tivos. Ante las presiones y
controles a la mayoría de
los medios de comunicación
tradicionales (prensa, radio y
televisión), el segmento so
cial que pugna por un cambio
electoral, sobre todo el rela
cionado con Morena y An
drés Manuel López Obrador
(AMLO), considera estraté
gico el mantenimiento de un
flujo informativo libre por
Internet. Los indicios de que
se preparan mecanismos para
un brioso fraude electoral en

julio próximo convierten a
Facebook y Twitter en ca
nales que deben mantenerse
despojados de pretensiones
censoras.

En ese delicado terreno en
tra el peculiar convenio en
tre Facebook y los directivos
del INE, ni el consejero pre
sidente de este instituto, Lo
renzo Córdova, ni el cuerpo
de consejeros y altos funcio
narios gozan de credibilidad
para encargarse, sin fuertes
suspicacias, de un proceso
de determinación de lo que
llegue a ser "contenido de
baja calidad en la Internet".
Tampoco son personajes
confiables para "ayudar a
las personas" a "poder to
mar decisiones más infor

madas sobre las noticias que
consumen".

Con una misa en la Basílica
de Guadalupe se inició el
periodo de Carlos Aguiar Re
tes como arzobispo primado
de la Ciudad de México, en
sustitución de Norberto Ri
vera Carrera. El nuevo titular
de la arquidiócesis capitalina
dijo, al tomar posesión del
cargo, que "hoy nos abruman
situaciones que violentan la
justicia y la paz". Convocó,
en ese sentido, a "reconstruir
el estilo de vida de nuestra
sociedad".

A juicio de esta columna sin
persignar, el nuevo jefe polí
tico de la catolicidad chilanga
(a quien corresponde una fa
cultad no escrita de fungir
como principal enlace con los
poderes políticos nacionales)
hizo un discurso inaugural
que no corresponde a la mag
nitud de los problemas que
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se viven en el país. Invocar
como presunta solución el re
gresar a un "estilo de vida"
pasado implica pretender que,
para resolver él desplome ins
titucional del momento basta
ría con volver al cauce de los
entendimientos priístas clási

cos, los de antes".

Acostumbrado a la convi
vencia con los grupos priístas
mexiquenses, en especial con
la corriente encabezada por
Enrique Peña Nieto, Aguiar
Retes parece, en esta primera

estampa formal, un relevo
biológico de Norberto Ri
vera, pero no de las formas y
compromisos políticos prac
ticados por el duranguense,
que ahora es arzobispo emé
rito. ¡Hasta mañana!
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ClUDAP PERDIDA
I Un año de la Constitución de CDMX I Asamblea y voto efectivo I PRI: ciudad desconocida
Miguel Ángel Velázquez

e cumplió un año de la existen
cia de la Constitución Política de
Ciudad de México, y tendría que
ser una fecha señalada, porque

las nuevas reglas de convivencia que se
establecen en el texto buscan generar
entendimientos más justos entre los ha
bitantes de esta metrópoli.

Fueron muchas las voluntades que tu
vieron que concurrir en el deseo de que
ese nuevo entendimiento se diera, para
derrotar los prejuicios y la concepción
que se tenía sobre el papel que debería
jugar la sede de los poderes federales
en el supuesto de gobernabilidad que se
construyó a su alrededor, y que la con
denaba a subsistir sin los derechos que
le corresponden como una entidad más
de la Federación.

Ha sido un año largo. El texto constitu
cional cayó en las manos de un Asam
blea Legislativa que incluso desapreció
conceptos de mayor trascendencia, y
pretendió cambiar algunos otros que de

ninguna manera le correspondía realizar,
pero también se creó un observatorio
ciudadano que vigila y protesta en su
caso, las acciones que buscan menosca
bar la legislación que se dio hace un año.

En una acción de esas que no tienen

explicación, la Asamblea Legislativa
decidió desaparecer una de las palabras
claves que se habían concretado en las
discusiones dentro del Constituyente.
Nos referimos a la obligación de que el
sufragio sea un voto efectivo, es decir,
que tenga un valor principal en el he
cho de gobierno.

Al parecer, para los diputados a la
Asamblea Legislativa cuya obligación
era crear las leyes secundarias que apo
yaran los artículos ya establecidos en el
texto, y de manera inmediata lo refe
rente al capítulo que interesa a las elec
ciones a efectuarse en la ciudad, a la
mitad de este año, la idea molestaba,

ponía en peligro la posibilidad de que
quien gobierne lo haga a su antojo y sin
respeto al voto, por lo que de una vez lo
desaparecieron.

Desde luego que habrá batallas que se
darán en favor de hacer del voto un
componente fundamental en el hecho
de gobierno ya no es posible seguir
pensando en que el voto muere al mo
mento de ser contado. De la necesidad
de vincular el sufragio al ejercicio del
poder, dependerán muchas cosas en
adelante, entre ellas, que se ponga fin,
incluso a la venta del voto que hoy es
una de las más grandes amenazas a la
democracia en México.

Desde todas partes se espera que para el
año que viene, al celebrarse dos años de
la Constitución Política de Ciudad de

México, el texto original y sus ideas haya
trascendido el ámbito de los intereses de
algunos legisladores que aún ahora no es

tán de acuerdo con hacer de los habitan
tes de la capital de México, ciudadanos
de plenos derechos.

Pl

Como em aquella muy vieja película
en la que Gene Kelly y Frank Sinatra se
enfrentan a una ciudad que desconocen,
los candidatos del PRI a la Presidencia
de la República, y a la jefatura de Go
bierno han descubierto una ciudad ale
jada, incluso de su imaginación y de la
realidad que suponían. Se han encon
trado con que la capital del país sufre
severos problemas de vialidad, y ahora
también de la ineficacia, cuando me
nos, de los altos mandos de la policía
de la ciudad. ¡Qué bueno que miren sin
que nadie les cuente la verdad de la ca
pital del México!, lo malo es que aquí
han vivido la mayor parte de sus vidas.
De cualquier forma el gobierno central,
nos cuentan, ya les esta preparando un
homenaje como los turistas distingui
dos de la capital de México.
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EL CR I STALAZO

La tinta azul, la tinta invisible
Rafael Cardona

i bien hasta la fecha no ha sido explicado có
mo el adeudo de la Secretaría de Hacienda al

gobierno de Chihuahua —conflicto solucio
nado tras la intervención política de la Secreta
ría de Gobernación, cuyo titular, Alfonso Na
varrete no sólo destrabó, sino recuperó capaci

dad de operación en favor del pacto federal— aumentó de
700 a 900 millones de pesos, la maniobra política sobre la
cual se montó el gobernador Javier Corral no ha sido des
activada del todo.

Firmó un convenio con tinta, azul, pero sus futuras inten
ciones subyacen con tinta invisible.
La caravana, cuyo regreso se dio por haber llegado a su des
tino y no tanto, por la suspensión de tan pedestre protesta,
era la parte más visible de la operación electoral encubierta.
Lo más potente y perdurable, era y sigue siendo, la contro
versia constitucional sobre la forma de operar los recursos
y ministraciones financieras a los gobiernos estatales, los
cuales son "discrecionales", es decir, carecen de una regla
mentación precisa, lo cual se ha convertido en una siempre
disponible bandera de lucha, especialmente para los oposi
tores, por más y que las cuentas de Hacienda prueben una
munificencia notable en todos los casos de las administra
ciones "de oposición".
Si Javier Corral pactó no presentar la controversia, lo hizo
en estas circunstancias, pero ni él ni ningún otro goberna
dor está exento de plantear esa singular pendencia judicial
en cualquier otro momento.
La presión de Corral fue aplazada, nunca suspendida ni
cancelada en definitiva.
La "Operación Caravana", como parte consecuente de la
campaña de Ricardo Anaya, tiene el mismo ADN del se
cuestro de la mesa directiva de hace unos meses, cuando
el precandidato frentista pretextó la inminencia de un "fis
cal carnal", para defenderse de acusaciones de corrupción.
Hoy los medios (y no precisamente los afines al gobierno,
pues de eso no se puede acusar a Proceso), nos dan cuen
ta de cómo urdía sus negocios el "joven maravilla". Bueno
para la política, mejor para los billetes.
Pronto reaccionará con ira.
Pero como los hechos políticos se encadenan y relacionan,
ahora llama la atención cómo en su desbocada carrera hacia
la notoriedad, Javier Corral se ha confrontado con la Comi
sión Nacional de los Derechos Humanos ala cual acusó de
actuar por instrucciones (o al menos en colaboración) de la
Procuraduría General de la República.

Como sabemos parte del convenio fue eltraslado de Ale
jandro Gutiérrez a una prisión federal, pues en su sitiqori

quizá hasta actos de tortura, cuya precisión y exactitud de
berán ser determinados —de acuerdo con el convenio fir

mado entre el Gobierno de Chihuahua y la Secretaría Go
bernación—, por una agencia u organización extranjera de
derechos humanos (para estimular la confianza y objetivi
dad, dicen) de la cual dependerá la aplicación del Protoco
lo de Estambul, lo cual será materia para untarle al queso.
Pero en fin, eso pactaron, en lugar de darle su sitio oficial y
su rango constitucional a la Comisión Nacional de los De
rechos Humanos, la cual está supuestamente para eso y al
gunas cosas más.
—¿Qué es el protocolo de Estambul, si ya hablamos
de eso?
—Pues se le llama así a un método para detectar los tra
tos crueles, degradantes o francamente lesivos, dolorosos,
físicamente invasivos como los golpes, los azotes, las ex
tracciones dentales, los choques eléctricos y todo aquello
posible en el catálogo de la sevicia abusiva, como en otro
tiempo fue poner los pies de Cuauhtémoc en un brasero.
Dice el documento presentado desde 1999 a las Naciones
Unidas y mundialmente reconocido y admitido por los es
tados firmantes de las convenciones de Derechos Huma
nos, las cuales son tantas y tan diversas:
"...A los efectos del presente Manual se define la tortura
con las mismas palabras empleadas en la Convención de
las Naciones Unidas contra la Tortura y Otros Tratos o Pe
nas Crueles, Inhumanos o Degradantes, de 1984:
"Se entiende por el término "tortura" todo acto por el cual
se inflijan intencionalmente a una persona dolores o sufri
mientos graves, ya sean físicos o mentales, con el fin de ob
tener de ella o de un tercero información o una confesión,
de castigarla por un acto que haya cometido, o se sospeche
que ha cometido, o de intimidar o coaccionar a esa perso
na o a otras, o por cualquier razón basada en cualquier ti
po de discriminación, cuando dichos dolores o sufrimien
tos sean infligidos por un funcionario público u otra perso
na en el ejercicio de funciones públicas, a instigación su
ya, o con su consentimiento o aquiescencia.
"No se considerarán torturas los dolores o sufrimientos que
sean consecuencia únicamente de sanciones legítimas, o
que sean inherentes o incidentales a éstas".
Como se advierte a primera vista (sin ser demasiado listo),
a pesar de su maravillosa intención, el Protocolo de Estam
bul no es una ciencia exacta. Pero es lo único disponible en
el mundo políticamente correcto.
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Arreglo y no pleito
Son legión los que hubieran preferido en el caso Chihuahua
un buen pleito y ningún tipo de acuerdo.
Entre ellos los rebeldes del PAN y Morena, pues una bronca
mayor entre el gobierno federal y el de Chihuahua los
fortalecería.

Pero se firmó un acuerdo satisfactorio para ambas partes. El
gobierno de Chihuahua obtuvo lo que pedía desde el principio:
la extradición de César Duarte y recursos federales extras.
Lo consiguió. De modo que Javier Corral regresó a
Chihuahua con dos triunfos en la bolsa y el añadido de
la visibilidad mediática, que estos momentos todos los
políticos anhelan.
El gobierno federal consiguió que Alejandro Gutiérrez pase a
un penal federal y que el gobernador decline su intención de
presentar una controversia constitucional sobre la entrega de
recursos por parte de la Federación.
En suma, un buen ejercicio de política que evitó un mal pleito.

Mil máscaras
Regresó sin avisar la versión intolerante de López Obrador.
El de la visión maniquea del quehacer nacional que divide al
país entre el bando de los purificados, que él pastorea, y los de
la mafia del poder, que son todos los demás,
El tabasqueño se encolerizó con un texto crítico del analista
Jesús SilvaHerzog Márquez y dijo lo que suele decir en estos
casos: Su crítico es un personaje inmoral de la mafia del poder.
Ningún argumento, descalificación instantánea.
El analista respondió con una obviedad: La discrepancia no es
inmoralidad y criticar al candidato de Morena no es entregarse
a la mafia del poder.

El INE abre cuenta de Face
Las redes sociales están llamadas a tener un papel
determinante este año electoral.
De ahí el convenio de colaboración suscrito entre el Instituto
Nacional Electoral y Facebook.
La red social creada por Mark Zuckerberg se
comprometió a transmitir los debates presidenciales para
acercar a esta experiencia a los ciudadanos más jóvenes.
Además, activará productos diseñados para incentivar la
participación.
Lorenzo Córdova, consejero presidente de INE, reconoció
el enorme calado social de esta red, por lo que se mostró
complacido con que contribuya al despliegue de los derechos
ciudadanos.

Gil desde el tercio
El senador Gil Zuarth se queda en el PAN, lo ha dicho y hay
que creerle.
Dice que como panista atestiguará la derrota de Ricardo
Anaya en la elección presidencial del 2018.
Para tener posibilidades reales de triunfo, Anaya
necesitaría crecer entre 10 y 15 puntos en los próximos
meses. Desde la óptica de Gil, Anaya ya recogió lo que
pudo de los dos partidos nacionales que lo apoyan, PAN
yPRD.
Si la elección del primer domingo de julio se perfila como una
contienda de tres, se puede adelantar el triunfo de Morena, que
tiene el tercio más grande.

Se documenta
Un recién nombrado experto en seguridad pública va a su
librería favorita y en la sección de administración pública
encuentra a connotado colaborador del aspirante ya sabe quién,
"¡Qué milagro1!"
"Ya ves, aquí documentándome sobre lo que me encargaron".
"¿Y por qué te encargaron eso?"
"No tengo idea"
Ojalá haya encontrado los textos que buscaba (por si las
dudas).
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arriba

María Cristina Velasquillo
La doctora del

" Instituto Nacio
nal de Rehabilitación logró
cultivar tejido de cartílago
con la forma tndimesional
de una oreja humana e im
plantar esta estructura
construida en laboratorio
en un niño. Gracias a su
gran aportación médica se
podrá tratar la microtia, .
una malformación del oído
externo, que además afec
ta el lenguaje y la autoes
tima de quien la padece.
El procedimiento se reali
zó con apego a las reglas
de seguridad establecidas
por autoridades sanitarias
de Estados Unidos. "

abajo

Claudia Sheinbah

... A la precandida
tade Morena a

la Jefatura de Gobierno, o
le falta memoria o le sobra
desfachatez. Hace poco
menos de un año (marzo
de 2017) ella, junto con
otros correligionarios, pro
movió acciones de incons
titucionalidad para exigir
un referéndum sobre la
Constitución capitalina, la
misma a la que ayer le fes
tejó su primer aniversario;
también el partido de
López Obrador organizó
un foro para hablar de sus
bondades. Nadie los en
tiende.
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DIA
HABIL
El acuerdo Corral Gobernación;

el Papa jamás quiso a Norberto Rivera

Por Alberto Montova

Javier Corral Jurado siempre ha sido un echador. Anda muy crecidito
por la negociación que hizo con el secretario de Gobernación, Alfonso
Navarrete Prida.

Y es que 900 millones de pesos y el apoyo del gobierno federal para traer
a César Duarte, a cambio de que él entregue la cabeza de Alejandro Gutiérrez,
ex financiero estatal, ex secretario general ac(junto del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), y, sobre todo, cercano a Manlio Fablo Beltrones, no es cual
quier cosa.

El lo niega, pero la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) no le
hubiera dado 200 millones de pesos más de lo que se comprometió y no se
entregó en 2017, a cambio de nada.

La Caravana por la Dignidad, como llamó a su circo mediático, fue eso pre
cisamente y, ahora, el gobernador de Chihuahua con los colores del Partido
Acción Nacional (PAN) hasta crítica a los medios y periodistas que no aplauden
su farsa.

Ciertamente, había un compromiso firmado, pero también es verdad que
estaba condicionado, como siempre ha dicho Hacienda, a la existencia de fon
dos. No hubo y la Federación, colmilluda, en plena época electoral, se los negó
y, de ahí, la protesta.

Ambos se usaron.

Corral presionó. Navarrete cedió, pidió y obtuvo. Cada quien su golpe y tan
tan.

Así se negocia en la Secretaria de Gobernación (Segob).
Todavía ayer, Gobernación contribuyó al escándalo al asegurar que el

acuerdo con Corral no implica acelerar la extradición de César Duarte.
V los ingenuos lo creen... y aplauden.

Nuevojerarca
Carlos Aguiar Retes es desde ayer el nuevo jerarca de la Iglesia Católica mexi
cana.

Ocupa el lugar de Norberto Rivera Carrera como Arzobispo Primado de
México, luego de que este fuera retirado por el papa Francisco.

Bueno, renunció por haber cumplido 75 años.
Aguiar es un sacerdote de derecha y oficialista, pero tendiente a la critica

social.

La cantidad e importancia de la lista de invitados a las ceremonias en
Catedral y en la Basílica de Guadalupe, es directamente proporcional a la del
festejado, y Aguiar Retes tuvo muchos de dudoso pasado, como el nefasto
Felipe Calderón Hinojosa y su esposa, Margarita Zavala, quien sueña con volver
a Los Pinos.
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Norberto Rivera deja muchos pendientes en la Arquidiócesis Primada de
México. Uno de ellos es el escándalo por abuso sexual contra niños, quienes,
pasados los años, denunciaron a sus curas atacantes y él los encubrió.

La relación con el gobierno de Enrique Pefla Nieto se fracturó cuando en la
elección de 2016 la curia hizo campaña contra la propuesta priista de apoyar
las uniones entre personas del mismo sexo y no definir una posición firme en
torno al aborto.

Guansyuato, históricamente conservador, fue el ejemplo de cómo la Iglesia
mueve masas e influye en las consciencias. El PRI perdió siete de 12 gubernatu
ras ante el conservador y mocho PAN.

Estados como Chihuahua, Veracruz y Quintana Roo, los dos últimos jamás
en manos de la oposición, son los pecados políticos más grandes de la era del
prelado.

Antes, también enfrentó a Marcelo Ebrard Casaubon, en el gobierno de la
Ciudad de México, precisamente por la aprobación de las llamadas bodas gay
y el aborto.

Norberto jamás fue del agrado de Francisco, porque, pese haber llegado a
la edad del retiro, 75 años, pudo haber sido aguantado en el cargo, lo que no
ocurrió.

En la visita papal de febrero de 2016 fue ignorado absolutamente en la agen
da y sólo se utilizó la Arquidiócesis para hospedar al Santo Padre.

Aguiar Retes, arzobispo de Tlalnepantla, es amigo de Francisco y por eso lo
eligió. Se conocieron en una cumbre de la CELAM en Sudamérica.

Es un cardenal presuntamente de vanguardia, pero, en realidad, comulga
con el fundamentalismo de la Iglesia.

Ayer hizo un llamado a la unidad al asumir el mando eclesiástico.

Vámonos: Se acerca el momento de definiciones y fin de precampañas.
Descanse en paz Don Carlos Pantoja, amigo de todos y compañero de

Ovaciones.
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MENSAJES A
"YA SABES QUIÉN"
LUIS
SOTO

El PRI, PAN y hasta el PRD se empeñan
en "hacerle el caldo gordo" a "ya sabes
quién", respondiendo a sus ocurrencias

n un claro mensaje a "ya sabes quién", y
Ea todos los que están pensando en votar

por él el próximo 1 de julio, el presiden
te del Senado de la República, Ernesto
Cordero Arroyo, afirmó que, a 101 años
de la promulgación de la Constitución de
1917, a nuestra generación le toca actuar

con responsabilidad y entender que "no hay soluciones
mágicas" para los retos que enfrenta nuestro país
Según Cordero, sólo el trabajo duro y honesto nos

permitirán seguir en la ruta correcta. Advierte que "el reto
de nuestra generación está en evitar regresos románticos
a un pasado que nunca más volverá; en evitar el aplauso
fácil y soluciones exóticas a los problemas que exigen

solución". Y remató: décadas de avance se pueden perder
en tan sólo unos meses de irresponsabilidad.

No faltan quienes le recuerdan a Cordero que millones
de mexicanos han salido diariamente, durante décadas,
a pegarle duro y con honestidad al trabajo, y hasta hoy
siguen igual de fregados, sino es que pior, y hartos, de
cepcionados, frustrados... por no decir otros adjetivos,
están pensando en cambiar de ruta.
Otro mensaje para el mismo destinatario, lo mandó el
senador Eniilio Gamboa, quien
dijo: en México vamos por el
camino correcto y no hay duda
que las reformas estructurales
en materia educativa, energéti
ca, telecomunicaciones, laboral
y financiera permiten al país
ofrecer nuevas oportunidades
de desarrollo y bienestar a las
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familias mexicanas; una adecuada administración, la
disciplina en materia de gasto y deuda han sido parte
fundamental para la captación de importante inversión
extranjera directa, que se estima en 2017 estuvo cerca a
los 25 mil millones de dólares, lo que nos reitera que el
camino es el correcto y explica un crecimiento económico
de 2.3 por ciento. O sea, mejor seguir en la mediocridad
que cambiar de ruta, quiso decir. El ex presidente Felipe
Calderón se subió al ring y declaró, nadie sabe en qué
estado de la República, no sean mal pensados, que "él
le ganó a ya sabes quién", aunque cuando le preguntan
que cómo le hizo, responde que no se acuerda.

Lo que llama la atención de los observadores políticos
objetivos e imparciales, es por qué PRI, PAN y hasta el PRD
están empeñados en hacerle el caldo gordo al multicitado
"ya sabes quién", respondiendo a sus ocurrencias de que
si gana va a cancelar la Reforma Educativa, la Energética,
la de telecomunicaciones, la fiscal, la financiera y otras,
cuando ellos mismos saben que si lo hace, sería como
echarse la soga al cuello.

AGENDA PREVIA: El Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas, que dirige Juan Carlos Anaya, presentará
mañana miércoles sus Perspectivas 2018. una uisión
sobre ¡a situación y oportunidades que este año tendrá
e¡ sector agro alimentario de México. En los últimos años
dicho sector ha registrado un crecimiento mayor al de
la economía en general. El evento será en Insurgentes
Sur 1038. colonia Insurgentes San Botja. en la Ciudad de
México, de 8 a 10 de ¡a mañana.

'.UISACENDA@HQTMA1L.COM

@LUISSOTOACENDA

OTRO MENSAJE
LO MANDÓ

EL SENADOR

EMILIO GAMBOA
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PARQUIMETROS,
EL GRAN NEGOCIO

ESPERANZA
BARAJAS

Se estima que el año pasado obtuvieron
más de 350 millones de pesos, de los
cuales, 70 por ciento es para particulares

ara nadie es un secreto que concesionar el
P espacio público es un gran negocio, pero

con números se puede dimensionar lo
redituable que son los parquímetros. Se
estima que el año pasado se obtuvieron
más de 350 millones de pesos, de los
cuales 70 por ciento queda en manos

de las empresas privadas y 30 por ciento es para que el
gobierno lo invierta en mejoraras urbanas.

Es una estimación porque EcoParq sólo tiene reportados
los ingresos del primer semestre de 2017, y la Autoridad
del Espacio Público no le ha entregado toda la informa
ción a la Secretaría de Movilidad, que desde agosto está
facultada para otorgar concesiones de estacionamientos

en vía pública. De enero a junio de 2017, a través de los mil
580 parquímetros instalados en 13 colonias, se recaudaron
179 millones 296 mil 147 pesos, de los cuales 53 millones
788 mil 844 pesos se fueron a las arcas de la Secretaría
de Finanzas para invertirse en obras de mejoramiento.
Las razones del porqué la empresa privada se queda

con el 70 por ciento del dinero recaudado, es una cuestión
que está en los contratos que no están disponibles. Eco
parq sólo tiene reportes de ingresos y Semovi actualizó
su portal en abril de 2016.
Luis Fagoaga, director de

Control de Estacionamientos
en Vía Pública de la Semovi,
explicó que son cuatro las em
presas que cuentan con las con
cesiones para el manejo de los
parquímetros en la ciudad, que
el gobierno no eroga un peso
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en dicho programa y los recursos obtenidos se destinan
a proyectos de movilidad y mejoramiento urbano.
Ante la oposición de habitantes de las colonias San

Rafael, Santa María la Rivera y Tabacalera porque no
se sometió a consulta la instalación de parquímetros y
carecer de información, el funcionario Fagoaga comenta
que desde el 19 de enero se ubicaron tres módulos para
que la gente tuviera información y socializar el proyecto.
Reconoce que no se hizo la consulta y argumenta que

son una serie de permisos que se otorgaron en 2012 y se
están cumpliendo. Ante las dudas de los vecinos de estas
colonias de la delegación Cuauhtémoc, recalca que se
verán beneficiados ya que todas las viviendas tendrán
derecho a un permiso de residente para estacionarse
en la vía pública, siempre y cuando demuestren que no
tienen estacionamiento.

Sobre el destino de 30 por ciento del dinero es necesario
que se instale un Comité de Transparencia, donde están
representantes de Semovi, la delegación Cuauhtémoc y
el comité vecinal. Mientras este lunes los vecinos de estas
tres colonias hicieron una manifestación en el Kiosco
Morisco y ya se sumó gente de la Guerrero y Buenavista,
quienes reiteraron su solicitud de una consulta y revisión
de los contratos con las empresas.

A LA VUELTA:

En Iztciccilco uiejcis caras contra nueuas caras: Ar
mando Quintero enfrentará a Fabiola Bautista por la

alcaldía, y Mario Delgado a Dauid Ñaua. ¿Qué preferirá
el electorado?

BARAJASURIAS@GMAiL.COM

@ESBARAJAS

ECOPARQ SOLO
HA REPORTADO

LOS INGRESOS

DE 2017
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Voto de confianza
El presidente de la Corte Luis María Aguilar dio su
voto de confianza al Tribunal Electoral, comandado
por la magistrada Janine Otálora. En el marco del
101 aniversario de la Constitución, aseguró no tener
duda de que el proceso electoral está en manos de un
órgano independiente que cumplirá sus obligaciones.

Ei agua no se priuatiza
Ante las malintencionadas versiones sobre una

eventual privatización del agua, el titular del ramo,
Roberto Ramírez, respondió que en el Gobierno federal
no existe proyecto de ley alguno en este sentido. A esas
voces las acusó de responder a intereses políticos y les
mandó mensaje: estamos totalmente en contra de que
la administración del agua pase a un particular.
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Avanza ¡a reconstrucción
El titular de la SCT, Gerardo Ruiz Esparza, encabezó la
reinauguración del Aeropuerto de Ixtepec, Oaxaca, y
dijo que la solidaridad y el compromiso del Gobierno
con los afectados por los sismos son prioritarios.
Incluso, dijo que para la terminal aérea reconstruida
se invirtieron 371 mdp. Además, todas las carreteras y
autopistas del estado operan al cien por ciento.

Nueva era
Carlos Aguiar tomó posesión como arzobispo
Primado de México. Suple a Norberto Rivera. Para
la grey católica inicia una nueva era de la Iglesia,
que contrasta con la austeridad del Papa Francisco
Desde la indumentaria de Aguiar hasta el protocolo
de la ceremonia fueron muy diferentes a lo que
se acostumbra. Además, llamó poderosamente la
atención la ausencia del arzobispo de Guadalajara,
Francisco Robles, y la del emérito, Juan Sandoval.

Villarreai se perfila al Senado
Quien parece llegar a la candidatura al Senado por
Guanajuato es el panista Luis Alberto Villarreai. El
trabajo en su estado, dicen, hizo eco en encuestas y
se coloca como el más firme, al margen de que se ha
vuelto el mejor aliado del aspirante al Gobierno, Diego
Sinhué Rodríguez, y del gobernador Miguel Márquez
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LOS QUE VIAJAN
CON MEADE

MARTHA
ANAYA

El equipo que acompaña a Meade está
compuesto principalmente de gente que
viene trabajando con él desde hace años

abido es ya que José Antonio Meade está
S realizando sus giras de precampaña en

vuelos comerciales. Clase turista.

¿Quiénes lo acompañan? Le contaré
de aquellos que vi en su gira por Sinaloa:
el abanderado del PRI ocupó el asiento 19B
(da hacia el pasillo). A su izquierda, en la

ventanilla, le acompañaba Emilio Fueyo Saldaña, quien le
asesora en la preparación de los discursos principalmente.
Fueyo es hijo de la senadora priista Lucero Saldaña y ha
trabajado con Meade desde la cancillería (2014).
El hombre de los discursos, por cierto, dejó su lugar

varias veces a periodistas o políticos con los que el (pre)
candidato quería conversar durante el vuelo.

Al otro lado del pasillo, Heriberto Galindo, que en esa
gira se estrenaba como asesor político; y Rolando Oeampo
Alcántar, encargado de Opinión Pública y al que le toca
analizar encuestas y números, como ya lo hizo desde
tiempos de Vicente Fox al frente de Gaussc y durante
muchos años en el Inegi.
Entreverados filas atrás y adelante, otros de los co

laboradores de mayor confianza: Arturo Téllez Yurén,
ex administrador general de la Auditoría Fiscal Federal
del Servicio de Administración
Tributaria (SAT), cuya labor en
estos momentos es cuidar los
dineros y que todo sea legal
ante el INE. Es el coordinador
de Fiscalización.

Inconfundible por su altura,
Alejandro Cossío, coordinador
de giras y estrategia de la pre
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campaña, obviamente no falla a ninguna. Y a cargo de la
siempre complicada agenda (además de ver que Meade
se vea presentable), una muchacha muy agradable, de
origen vasco, Itziar Amuchastegui.
Vania Kelleher, quien fuera secretaria privada del ex

procurador Raúl Cervantes, recién se incorporó a las giras
por parte de Vanessa Rubio, coordinadora de oficina del
precandidato.

Para cuestiones de comunicación se turnan, una veces
Eduardo del Río, (normalmente él va a las giras los fines
de semana) él viene con el equipo desde la cancillería,
César Castillejos, director de Comunicación del PRI, y
hombre del vocero presidencial, Eduardo Sánchez.

En avanzada, a cargo de la logística en tierra, Francisco
Ilia Troafimoff, que bastante experiencia tiene desde el
sexenio pasado en la Presidencia; preparando las en
trevistas con medios locales, está Olga Valenzuela, que
viene desde cancillería con el ciudadano del tricolor; y
atendiendo directamente a los reporteros, el periodista
Javier Ortiz. Ése es el equipo que va y viene con Meade
en estos momentos de la precampaña. Prácticamente to
dos con excepción de uno o dos, llevan años trabajando
con el próximo candidato presidencial del PRI.
Y todos parecen llevar la misma consigna: procurar

ser discretos.

• • •

GEMAS: Quien se le atravesó al sinaloense Gerardo
Vargas en el camino, uetándolo para cualquier po
sición, fue el presidente del Partido Nueua Alianza

(Panal), Luis Castro.

MARTHAMERCEDESA@CMA1L.COM

@MARTHAANAYA

LLEVAN
LA MISMA

CONSIGNA: SER

DISCRETOS
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» CAÑE LA FINA

Anaya, Meade,
AMLO...

lascarlas
A están
I echadas
Rubén Cortés

Mientras el INE valida las

firmas de los indepen
dientes, ya se atisban los
flancos por los cuales

van a atacarse, entre ellos, los tres prin
cipales candidatos alas elecciones del
1 de julio, en las que se juega mantener
la democracia tal como la conocemos

o dar un giro histórico hacia un siste
ma de corte madurista.

l. Pepe Meade (PRIVerdePanal): Deberá jus
tificar cómo un ciudadano sin militancia acepta
ser postulado por un partido relacionado por mu
chos con la corrupción y los desaseos políticos del
país, como si los priistas hubiesen sido importa
dos de Marte, y los otros partidos no estén llenos
de... priistas.

Sin embargo, Pepe Meade representa la mala
marca que significan las siglas del partido que lo
postula. Deberá volverse un mago para hacer en
tender a la gente que sólo con el PRI ha mejorado
la economía mexicana y que fue el PRI el padre
del TLC, defendido hoy como la última Coca del
desierto... y fría.

¿Le creerán que el crecimiento del PIB con Ze
dillo fue de 2.9 y con los panistas Fox y Calderón
de 1.4 y 1.3, pero con Peña es de 2.5 por ciento?
¿Que con Peña se han creado más de tres millones
de empleos, algo que ningún gobierno logró antes,

y que el desempleo esta en su nivel mas bajo en
11 años?

2. AMLO (MorenaPTPES): Deberá explicar
sus simpatías por las dictaduras de Cuba y Vene
zuela, elogiadas de manera meridiana y con con
vicción por la presidenta de su partido, y cómo al
igual que Fidel y Raúl Castro, Chávez y Maduro,
mantendrá la economía regalando dinero a quie
nes no hacen nada.

¿Le creerán que se acabará el crimen organiza
do sólo porque perdonará a los capos? ¿Le cree
rán que acabará la corrupción porque él emitirá
un bando como lo hacía en el GDF? ¿Le creerán
que acepta a los que antes criticaba sólo porque
"la patria es primero" y no porque sólo quiere el
poder?

3. Ricardo Anaya (PANPRDMC): Deberá jus
tificar cómo ha hecho tanto dinero, coincidente
mente en los tres lustros que hace que se dedica
a la política. Por qué su familia política vio crecer
en 300 millones su fortuna en ese tiempo, o por
qué crea fundaciones que multiplican la lana.

¿Le creerán que acabará con la corrupción si da
diputaciones a Luis Alberto Villarreal, Juan Carlos
Muñoz, Martín López, Jorge Villalobos... los mis
mos que antes dieron moches desde la Cámara de
Diputados y aparecen con teiboleras en una fiesta,
durante una "reunión parlamentaria"?

Éstas son las tesis de los señalamientos que
enfrentarán de forma más recurrente los tres
principales candidatos presidenciales, quienes
tendrán que recordar aquella frase del pueblo de
que...
A puñaladas iguales, llorar es de cobardes.
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«QUEBRADERO

Con las leyes y con acuerdos
Javier
Solórzano
Zinser
Si bien lo importante del primero de julio

será obviamente el resultado, una de las
cuestiones más relevantes es cómo llega
remos como sociedad a la obsesiva fecha,

Abonar para crear condiciones de civilidad política desde ya
es lo que puede hacer que las elecciones, un proceso de suyo
competido, tengan acuerdos que no necesariamente estén con
tenidos en las leyes electorales.
Un acuerdo de civilidad política es un acto de voluntad y

convicción. Se puede argumentar que no hay necesidad de ello
porque para esto están las leyes; lo que pasa es que a pesar de su
existencia y que en muchos casos son precisas, al tiempo que
son instrumentos idóneos para el efectivo desarrollo electoral,
nos hemos dado cuenta en la práctica de que ello no termina por
ser suficiente.

Sin voluntad política de los partidos y de la sociedad, las
leyes para los procesos electorales no necesariamente generan
la efectividad y la confianza que aliente la civilidad en la confien
da. Son la base para la instrumentación del sistema, pero resulta
que estando en democracia y tratando de vivir en ella no nece
sariamente hay demócratas.
Al final, como una salida recurrente, se puede terminar por

responsabilizar a las autoridades o a las leyes mismas como
mecanismo de impugnación, lo cual tiene una alta dosis de lo
absurdo porque son los partidos los que hicieron las leyes en el
Legislativo.

En medio de la batalla nocturna que se augura se podría pre
sentar la noche del primero de julio, la confrontación se podría
atenuar con un pacto de civilidad política.
A pesar de que la noche de las elecciones se puede convertir

en meses de farragosa discusión y alegatos, entre las leyes y los
acuerdos políticos de los actores centrales se podría enfrentar
con otra actitud y disponibilidad el previsible problema.
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En la Ciudad de México el pacto de civilidad no logro con
juntar a todos los partidos políticos. Morena no asistió bajo el
argumento de que con aplicar las leyes era suficiente.

La impresión que quedó es que no querían sentarse a la mesa
con el Jefe de Gobierno por el prurito de tomar distancia con la
autoridad elegida democráticamente, otras razones de verdade
ro peso quisiéramos suponer que también habrán tenido.
Algo importante enmarcaba la firma de este acuerdo, el Jefe

de Gobierno de la CDMX era parte del proceso, por lo que se
ampliarían las responsabilidades y las obligaciones. De alguna
forma, con la presencia de Mancera, el gobierno capitalino esta
ría sumándose al acuerdo y comprometiéndose con los partidos.

Las precampañas ya nos muestran lo que pueden ser las cam
pañas, El clima político va a ser de confrontación abierta, empe
zando por el uso del lenguaje. Las cosas no van a cambiar porque
las campañas van en línea de máscara contra cabellera.
Hacernos de un acuerdo de civilidad en el que estén parti

dos, gobiernos y sociedad civil puede ofrecernos condiciones
favorables para enfrentar una elección que todo indica que será
profundamente competida.
Hay que ir construyendo puentes, se perfilan ambientes ten

sos y bravos. Los muchos tuits de ayer sobre la desmedida reac
ción de López Obrador sobre el artículo de Jesús SilvaHerzog en
Reforma muestra de manera clara en lo que andamos.

RESQUICIOS. Javier Nava y Javier Duarte
No se conocen. No hay ninguna imputación en contra

de Nava. La justicia española consideró a Javier Nava en
una lista de personas que presumiblemente estaban relaciona
das con el exgobernador de Veracruz. Nava fue nombrado comi
sario sin saberlo, nunca hizo nada ni actuó como tal.
Por el solo hecho de ser comisario y contador no se le puede

imputar ningún cargo en España, no es un delito; delito es hacer,
no ser. 16 magistrados españoles decidieron la no extradición
de Javier Nava. El gobierno mexicano puede pedir de nuevo la
extradición, pero debe detallar lo que hizo, no lo que no hizo:
Ismael Oliver Romero, abogado de Javier Nava, acusado de lavar
dinero para Javier Duarte.

HACERNOS de un

acuerdo de civilidad

en el que estén
partidos, gobiernos

y sociedad civil
puede ofrecernos

condiciones favora

bles para enfrentar
una elección que

todo indica que será
profundamente

competida
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» PULSO POLÍTICO

Precisa
N a va r rete

puntos de!
acuerdo

Por Francisco
Cárdenas Cruz

Ante las versiones de que en
el conflicto de Chihuahua

el gobernador panista de
ese estado, Javier Corral,

fue "el ganador", el secretario de Go
bernación, Alfonso Navarrete Prida,
lo descartó al señalar que fue al con
trario porque se le demostró que ha
bía que sentarse a dialogar para llegar
a un acuerdo, como así fue, a pesar de
que aquél "buscaba crear un ambiente
de confrontación".

Éste, dijo, escaló a un conflicto político que
por eso tuvo una solución política y precisó que el
acuerdo "no contempla acelerar la extradición del
exgobernador priista César Duarte, ya que ésta se
realizará conforme lo indiquen "los tiempos lega
les", ni tampoco se negoció el traslado de Alejan
dro Gutiérrez, preso en la capital de Chihuahua, a
un penal federal.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En la ceremonia del 101 aniversario de la promulga
ción de la Constitución, que encabezó en Querétaro
el Presidente Enrique Peña Nieto, éste sostuvo que
si bien el proceso electoral lleva a una confrontación
legítima de ideas y proyectos, que es la esencia de la

democracia, no reconocer los avances de su gobier
no es faltar a la verdad y degradar la política.
Ante los representantes de los Poderes Legislativo y
Judicial y los gobernadores de las entidades federa
tivas, dijo que nadie debe perder de vista que las po
líticas y acciones realizadas a lo largo de las últimas
décadas han impulsado el desarrollo, la prosperidad
y el bienestar del país.
Recordó que al inicio de su sexenio todas las fuer
zas políticas participaron, apoyaron y suscribieron
el Pacto por México del que surgieron las reformas
estructurales que después fueron enviadas al Con
greso de la Unión, aprobadas y puestas en vigor.
Orador en esa ceremonia, en la que también habló
Luis María Aguilar, titular de la Suprema Corte de
Justicia, el presidente del Senado, Ernesto Cordero,
dijo que ante los retos que enfrenta el país "no hay
soluciones mágicas" y que "el reto de esta genera
ción está en evitar regresos románticos a un pasado
que nunca más volverá, evitar el aplauso fácil y so
luciones exóticas a problemas que exigen solución".
Bien reza el refrán de que el tiempo pone a cada
quien en su lugar y un ejemplo más son los repor
tajes que El Universal publicó el año pasado acerca
del enriquecimiento inmobiliario de Ricardo Anaya
Cortés, entonces presidente del PAN y hoy precandi
dato presidencial de 1 a coalición Por México al Frente.
Éste no solamente rechazó y descalificó las bien do
cumentadas informaciones que se dieron a conocer,
sino que también argüyó que eran falsas y hasta
emprendió un litigio contra ese diario que aún no
concluye, que hoy cobran actualidad ante el escán
dalo similar que lo envuelve de nueva cuenta, lo que
seguramente nunca se imaginó que llegaría a ocurrir.
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Rozones
Melgar es la solución
Hoy se acaba el plazo para que PRI y PVEM en Chiapas

registren el método para seleccionar a su candidato a la
gubernatura. Y es que, metidos en un túnel sin salida al

empecinarse con Roberto Albores, del lado tricolor, y con Eduar
do Ramírez, de los verdes, no se ve en el horizonte una solución,
por lo que sigue siendo la mejor opción que vaya un tercero, como
Luis Armando Melgar.

Garrido aclara dudas

Claros y precisos son los avances en la investigación que
durante 8 días encabezó el titular de la PGJCDMX, Ed
mundo Garrido, sobre el caso del joven Marco Anto

nio. Cuidando siempre sus derechos humanos, ha documentado
con testigos, peritajes y videos qué fue lo que sucedió tras la deten
ción y posterior liberación por parte de policías capitalinos.

Vuelven Ahued y Chertorivski
Quienes estarán de regreso en la escena política en los

próximos días son los exaspirantes a la candidatura del
FrenteCDMX. En los equipos de ambos se prevé que

acompañen a Alejandra Barrales en sus actos de campaña y se
habla de que hasta le organizarán eventos con los simpatizantes
que los apoyaron durante el proceso interno. Eso es compañerismo.

Plural, TV de Oaxaca
Ya se supo que, ante la demanda de información en tiem

po real sobre el acontecer de las campañas, la Corpora
ción Oaxaqueña de Radio y Televisión (CORTV) difunde

desde octubre del año pasado las actividades de todos los precan
didatos presidenciales cuando visitan la entidad. Por ejemplo, de
AMLO en diciembre pasado; de Anaya en enero y de Meade el
domingo anterior.
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Mauricio López se va con Meade
Vaya que hoy será un día especial para el INEA, de logros

y cierres de ciclo, y es que su director general firmará un
importante convenio con la IP en beneficio de la edu

cación de mujeres jóvenes y adultas. De esta forma, Mauricio
López cierra un capítulo en el INEA para dar inicio a un nuevo
proyecto en el que nuevamente hará equipo con José Antonio
Meade y Aurelio Ñuño.

Piden no politizar reconstrucción
Ante las acusaciones de la morenista Claudia Sheinbaum

hacia el diputado local Leonel Luna sobre las gestiones
que hizo para el fondo de reconstrucción de la CDMX, el

perredista se le fue a la yugular y le pidió que haga una autocrítica
sobre su desinterés por los damnificados de su delegación, ya que
prefirió irse y ahora busca politizar el tema para ganar adeptos.

CNOP hace la diferencia

El líder de la CNOP, Arturo Zamora, anduvo ayer de gira en
Guanajuato, donde le organizó un magno evento al pre
candidato del PRI al gobierno estatal, Gerardo Sánchez.

Y es que a nadie escapa que el sector popular del tricolor tiene
arrastre en todo el país y es con el que, dicen, se notará la diferencia
en los actos cuando comiencen formalmente las campañas.
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ilRIfl
/f~T\ La entrada de Carlos Aguiar Retes al auditorio de Plaza Maria
í W ) na en la Basílica de Guadalupe, acompañado por el secretario de
VS' Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, es signo de los nuevos
tiempos en la relación IglesiaEstado.

La escena de acercamiento público entre Miguel Osorio Chong y Nor
berto Rivera Carrera nunca se dio. La tarde del lunes en una nutrida asis
tencia con la curia católica, la iglesia Ortodoxa y laicos como invitados.de la
Arquidiócesis aplaudieron al arzobispo primado.

El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, se adelantó
a su amigo, el ex Arzobispo de Tlalnépantla, igual que el coordinador parla
mentario de Morena en la Asamblea Legislativa, César Cravioto Rome
ro, y Santiago Creel Miranda, miembro del CEN del PAN de Ricardo
Anaya Cortés.

Obispos, arzobispos y cardenales en pleno recibieron a Carlos Aguiar en
el recinto guadalupano, con el rector Enrique Glennie Graue y su ante
cesor Diego Monroy, sin faltar el padre Manuel Corral, pieza fundamen
tal del equipo de Aguiar.

Por la mañana inició el ceremonial en la Catedral Metropolitana en presen
cia del nuncio apostólico Franco Coppola y el cardenal Norberto Rivera
Carrera. Destacó la presenciade Miguel ManceraEspinosa, lacandidata
del Frente a la jefatura de Gobierno, Alejandra Barrales Magdaleno, la
aspirante presidencial Margarita Zavala y Felipe Calderón.

 

Una bomba le crece a) gobierno federal, Alfonso Navarrete Pri
da tendrá que meter mano en el gobierno de Héctor Astudillo

Jé Flores por la desbordante violencia.

Al tiempo en que se llevó la ceremonia de investidura del cardenal Carlos
Aguiar Retes como arzobispo de México, corrió la noticia en Catedral y

Basílica de la ejecución de los sacerdotes Germaín Muñiz e Iván Añor
ve en la carretera Taxcolguala, de la Diócesis de ChilpancirigoChilapa del
obispo Salvador Rangel Mendozaque alertó sobre la barbarie con anti
cipación, lo que le ganó amenazas de muerte. '

Se calcula que solamente en Chilapa el promedio de muertes dolosas en lo
que va del año es de seis personas diarias, sin embargo, la principal preo
cupación del gobernador son los negocios familiares y NO duda en perse
guir a funcionarios que se niegan a la complicidad, es el caso del alcalde de
Chilpancingo con licencia Marco Leyva Mena.

El gobernador impuso como interino de Chilpancingo a Jesús Tejeda Var
gas, incapaz de resolver problemas, pero dedicado a garantizar los nego
cios de la familia Astudillo y a bloquear el regreso del alcalde 'incómodo'
con licencia Leyva Mena.

Después de una lucha jurídica en el Tribunal Electoral Estatal de René
Patrón Muñoz, al servicio de Astudillo, Leyva Mena decidió promover
hoy un juicio electoral ciudadano en el Trife de Janine Otálora, en contra
del Congreso del Estado, por negarse a autorizar su incorporación como
presidente municipal de Chilpancingo. Un proceso de mero trámite que le
fue arbitrariamente negado.

Así los pendientes para el nuevo secretario de Gobernación Navarrete
Prida, quien ya se mostró dispuesto y efectivo a resolver el conflicto de la
Federación con Javier Corral en Chihuahua, y tiene en puerta los de los ex
gobernadores priístas Javier y César Duarte, y Roberto Borge, al que
habrá que sumarle el de Héctor Astudillo.

®ONGs agrupadas en los colectivos #FiscalíaQueSirva y #Vamos
PorMás recibieron con beneplácito el compromiso del precandi
dato presidencial del PAN, Ricardo Anaya Cortés, para modifi
car a fondo el Artículo 102 Constitucional, tal y como lo piden las

300 organizaciones de la sociedad civil.

Esperan el pronunciamiento de los otros dos precandidatos presidenciales
punteros Andrés Manuel López Obrador, de Morena, y José Meade
Kuribreña, del PRI.
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No es lo mismo la gimnasia ve
cinal que la magnesia electoral,
pero en algo así anda hecho
bolas el equipo del Delegado de
Tláhuac, Rigoberto Salgado.

Entre funcionarios del more
nista andan sugiriéndole a habi
tantes de la Colonia Del Mar que
¦de manera espontánea, claro ar
men hoy una manifestación para
rechazar la inyección de concreto
en las grietas de la zona.

¿Por qué querrán hacer
olas en la del Mar? Si le pre
guntan a Rigo, seguramente no
habrá ni gimnasia ni magnesia:
ciura amnesia.

Entró por un oído pero ¿saltó por
el otro? Parece que la "regañiza"
que Hiram Almeida le puso a sus
mandos no surtió gran efecto.

Aún no pasa el escándalo por
la detención del adolescente Mar
co Antonio cuando en la Buenos
Aires ya hay nuevas acusaciones
de abusos por una irrupción poli
cial, supuestamente contra perso
nas en estado de ebriedad.

Quién sabe qué habrá ocu
rrido allí realmente, pero entre
agentes cuentan que desde
que el oficial Gerardo "El Capaz"
Cortés dejó Tepito para dirigir
del Sector Asturias, en las colo
nias de la zona abundan "opera
tivos" muy raritos.

Mientras Almeida habla a
sus mandos de protocolos, afue
ra mandan los protolocos...

Cuentan que en el PRD están
poniendo la vara alta.

Resulta que, en las próximas
elecciones del Estado de México,
supuestamente el partido del sol
azteca quiere tener a los mejores
candidatos para contender por las
diputaciones locales y las Presi
dencias Municipales.

Por ello, aseguran que soli
citarán a todos sus aspirantes a
algún cargo de elección popular
someterse y pasar exámenes de
conocimientos sobre las leyes y,
ya de paso, el antidoping.

En pocas palabras, están
aplicando la "teoría del plátano"
que suele aplicarse a los aboga
dos: mas vale revisar bien por
que.... nunca hay uno derecho.

¿Será?
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Red^
Compartida
Mucho se habla de los que se

fueron a Morena y ahora
estén abandonando ese partido, bueno,
el tema es que Pedro Pablo de
Antuñano, exdirector general Jurídico
y de Gobierno de Ricardo Moureal:
pues ya se fiie y es una de las primeras
escisiones que se dan por las imposi
ciones y la guerra sucia internas.
El ^funcionario ya cuenta con

las firmas requeridas por el Instituto
Nacional Electoral para participar
como candidato independíente por
la jefatura de gobierno de la Ciudad
de México y continuará recolectan
do firmas hasta el próximo 12 de
febrero.

Ademas, fue exonerada del delito
de uso de recursos de procedencia
¡lícita, ya le contaremos,
Por cierto, los industriales

están perdiendo las formas y
los llegues entre ellos se están
poniendo de a peso, por eso unos
siguen y otros se quedan en el cami
no. Es el caso del candidato Gustavo
Arballo Luján que se sumará al pro
yecto de Francisco Cervantes Díaz
para dirigir los destinos de ¡a
Concamin.

Según Jo que nos cuentan, al
declinar el primero se queda el segun
do con una gran mayoría de votos
que le podría garantizar al menos
90% de los mismos y así poder dirigir
al organismo de los industríales del
país.
¿Qué dice al respecto Rodrigo

Alpkar? Bueno, pues es un misterio,
a ver cómo reacciona.

Bueno, quienes aspiren a la
Presidencia de México deben

ser congruentes entre lo que declaran
y lo que tienen, afirmó en Tabasco, el
precandidato a la Presidencia de la
República, José Antonio Meade ante
militantes del Partido Nueva Alianza
(Panal).

¿Su DEMANDA? BuCHO, pUCS
pelearse con Anaya y exigir que sea
consistente entre los ingresos que
percibe, lo que declara públicamente,
¡o que gajita y las propiedades que
ostenta.

En [a CDMX bascan erradicar

la venta de cosméticos pirata
que podrían contener sustancias noci
vas para la salud de las mujeres. Eso
nos dice el diputado del PRD, Iván
Texta Solís que le solicitó a la PGJ
CDMX indagar a fondo sobre esos
falsos productos de belleza que abun
dan en calles del Centro Histórico.

Uno pensaría que se iría sobre
Diana Sánchez Barrios, pero 1c saca
teó.
PD: Dicen los que saben que el

relevo de Norberto Rivera
Carrera no es tan terso como se quie
re hacer parecer. De hecho. Carlos
Aguiar, con todo y bula papal, no ha
podido tomar posesión de la casa que
le corresponde porque el otro nomás
no se quiere salir.

Lo Qtr. nos dicen es que los cam
bios se tienen que notar pronto y pues
hay que esperar a ver si algún amigo
Le da asilo a Rivera Cañera que .se
siente atornillado a la silla.
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Karina A. Rocha Priego

PRECANDIDATOS,
EN LATENTE RIESGO
Y' la pregunta del día de hoy es:

¿Quién garantiza o garantizará
la seguridad de los candidatos a

un cargo de elección popular en el Es
tado de México? Y es que, de junio de
2017 a la fecha, la cifra de atentados con
tra alcaldes, aspirantes o precandidatos,
incluso de sus familiares, ha ido en au
mento.

Nada menos el pasado sábado, el precan
didato del PRI a la alcaldía de Cuautitlán

Izcalli, Francisco Rojas San Román, fue
víctima de un ataque con arma de fuego
poco antes de la medianoche, en la colonia
San Lorenzo Río Tenco de ese municipio.
Se sabe que sería el domingo (al otro

día del ataque) cuando Rojas San Ro
mán se registrara como aspirante a can
didato en las oficinas del comité munici

pal del PRI; sin embargo, debido al ata
que, ello no pudo ser.
Del caso, la Fiscalía General de Jus

ticia del Estado de México (FGJEM)
informó que inició una investigación,
luego de que el ex diputado del Partido

Revolucionario Institucional fuera herido

de un impacto de bala. Una mujer, que
ahora se sabe era su cuñada, también
resultó herida en el ataque.
Lamentablemente, para Rojas San Ro

mán, ésta no fue la primera vez que sufre
un atentado. En 2016, fue atacado en sus
oficinas sin que se llegara al fondo del
asunto. Por lo pronto, se sabe que el as
pirante a la alcaldía de Cuautitlán Izcalli
se encuentra estable.

Para desgracia de la familia de Fran

cisco Rojas San Román, su cuñada, Ma
ría Eugenia Cano Romero, falleció el día
de ayer, a consecuencia de las heridas
que le provocaran los impactos de bala,
durante el ataque cometido contra el pri
ista en el municipio de Cuautitlán Izcalli.
Pero éste, es el último caso que se pre

senta. El Estado de México se ha mante

nido en el ojo del huracán por el atenta
do o asesinato de alcaldes, y hoy, aspi
rantes o precandidatos a un cargo de
elección popular. Desde 2016, los casos
han aumentado. El último que recuerdo
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en 2016, fue el del alcalde de Jilotzingo,
Juan Antonio Mayén, quien fuera asesi
nado junto con dos de sus escoltas por
un grupo armado que atacó su automóvil
en una carretera próxima, según informa
ron fuentes oficiales.

En enero de este 2018, otro caso que
causó gran indignación entre los mexi
quenses, fue el de la hija del precandida
to de Morena a la alcaldía de Teotihua

cán, Humberto Sarabia Luna, quien fue
secuestrada y asesinada y, dicen, ello
sucedió luego de que los familiares no
pudieron reunir los 15 millones de pesos
que los captores pidieron como rescate.
Tristemente, el secuestro se habría per

petrado el pasado 15 de enero y su cuer
po fue encontrado el miércoles, en un
terreno baldío de Tecámac, por vecinos
que hallaron el cadáver.
Y nos regresamos a 2017, cuando en el

mes de junio, Gregorio Delgadillo San
tos, militante de Morena y regidor
suplente en Nezahualcóyotl, fue encon
trado muerto. En Amatepec, mataron al
regidor priista César Ramírez Vargas;
también murió Genaro González Her

nández, edil de Sultepec e integrante del
PRD.

Por otro lado, han sufrido atentado el
ex diputado federal Ramón Montalvo
Hernández y actual alcalde de Valle de

Chalco, que fue baleado en su camioneta.
David Figueroa Ortega, diputado fede

ral por Sonora, fue abatido después de lle
gar al Aeropuerto Internacional de Toluca
y en camino a la Ciudad de México.
El viernes 2 de febrero, en el municipio

de Tenancingo, dos mujeres, madre e hija,
fueron asesinadas, el motivo aparente fue
un robo. Información no confirmada indi

ca que las víctimas eran familiares del ex
alcalde Antonio Sánchez Castañeda.
El pasado 28 de enero fue baleado el

primo de la aspirante a presidente muni
cipal por Chalco, Yetzabel Ximénez, Víc
tor Esparza, en las afueras de su do
micilio, dejándolo gravemente herido.
Y podemos seguir contando atentados

contra alcaldes, ex alcaldes, pero sobre
todo, precandidatos a un cargo de elec
ción popular en el Estado de México, y
dato curioso, aquí igual da que sean del
partido político que sean, el hecho es
que, quienes contenderán el próximo 1
de julio en el proceso electoral de este
2018, están en riesgo.
Por lo pronto, querido lector, la Asocia

ción Nacional de Alcaldes (ANAC) clama
por seguridad para la clase política ante
la ola de violencia que ha dejado seis po
líticos muertos en los últimos días.

Desde la última semana de diciembre y
los primeros días de este 2018, seis polí

Fecha: 06/02/2018

Página: 3

Area cm2: 894

2 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 51,852

Página 63



ticos, entre ellos alcaldes, ex alcaldes y
diputados, fueron asesinados, sin que se
esclarezcan los motivos, por lo que
Enrique Vargas del Villar, presidente de
la ANAC* solicitó tomar medidas especia
les ante esta situación, no sin antes re
cordar que esta asociación está confor
mada únicamente por alcaldes panistas,
aun así, se pugna por establecer un pro
tocolo de seguridad para los alcaldes,
quienes son los funcionarios más expu
estos al embate de los grupos criminales.
El presidente de la ANAC y alcalde de

Huixquilucan, Enrique Vargas del Vi
llar, reiteró su llamado a la Presidencia
de la República para garantizar protoco
los de seguridad para los alcaldes, regi
dores y síndicos, así como a candidatos a
puestos de elección popular.
Lo cierto es que no se puede continuar

así, peor aun cuando esta situación pue
de considerarse como una "revancha"

partidista, sobre todo cuando, de todos
los partidos políticos, ha habido un éxo
do hacia Morena, principalmente, pues
se dice, ahí "reciben a cualquiera que
quiera un cargo y le dan la oportuni
dad". Puede que no sean las razones rea
les, pero es demasiada "casualidad",
querido lector, que estos atentados y ase
sinatos vayan dirigidos a quienes hoy
buscan un nuevo cargo público.
Casualidad o no, es urgente que se dé

seguridad a estos servidores públicos,
con el fin de no seguir enrareciendo el
clima de inseguridad y violencia que pri
va en el Estado de México.

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rochal968@vahoo.com.mx
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esulta que alrededor
de mil quinientas des
pensas con productos

caducados fueron enviadas por las se
cretarías de Protección Civil y Desa
rrollo Social del gobierno de Miguel
Ángel Yunes, a los damnificados por
las lluvias en Veracruz.

El alcalde de Minatitlán ordenó suspen
der la entrega de despensas, pues conte
nían leche agria con vencimiento al 18
de enero, arroz echado a perder y pro
ductos inflados, los casos fueron detec
tados por personal del Ayuntamiento.
Nicolás Reyes Álvarez, alcalde del

municipio, expresó: Detectamos cajas
del programa Veracruz comienza con
tigo infladas, por eso procedimos a
abrirlas y ver que ya había leche agria
con fecha de caducidad del 18 de enero,
algunas bolsas de arroz abiertas y ali
mentos inservibles para el consumo
humano".

Este fin de semana el DIF de Zongolica
suspendió el programa "desayunos esco
lares fríos" en 201 escuelas de preescolar

y primaria, pues la leche estaba agria, cor
tada y con mal olor; sin embargo, la cadu
cidad estaba vigente.

Propiedades y autos
de Ochoa Reza

Por otra parte, nos enteramos que el
líder del PRI en la CDMX, Enrique Ochoa
Reza, tiene propiedades un terreno en
Morelia, un departamento en La Paz y
una casa en la Ciudad de México, cuyo
valor en conjunto asciende a 19 millo
nes 980 mil 240 pesos.
Ochoa Reza, también compró 50 au

tomóviles de 2010 a la fecha, los cua
les, en su mayoría, funcionan como ta
xis. De esto último, no reportó un con
flicto de interés. En tanto, aceptó que
tiene 33 por ciento de las acciones de
una empresa farmacéutica.
El dirigente del PRI posee varias obras

de arte, "menaje de casa", "obras bienes
muebles% "colecciones" y "activos intan
gibles", que en conjunto superan los 10
millones de pesos. ¿Y le pregunto a usted,
amigo lector, todo fue adquirido gracias a
su salario?
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'•* *** Suben sus bonos

Por otra parte, el equipo
experto de imagen y comunica

ción que acompañan a Alejandra Bárra
les, ha logrado posicionar las diversas pro
puestas de campaña de la candidata, entre
las que destacan fortalecer los programas
médicos de atención gratuita y abasto de
medicamentos, creación del nuevo mode
lo de policía de barrio; dotar a jóvenes con
programas de educación para que no
dejen sus estudios; apoyo integral a las
mujeres en alimentación, salud y vivienda.
Sin duda, para Barrales, las mujeres,

niños, adultos mayores y estudiantes,
son grupos que requieren atención priori
taria para lograr un avance exitoso en las
políticas públicas para la Ciudad de
México. Sus números suben, mientras
que los de sus contrincantes se detienen
o bajan.

¿Siente pasos
en la azotea?

En Iztapalapa, de gira en lo que es con
siderada la joya de la corona electo
ral en la CDMX, Claudia Sheinbaum ad
virtió que sus adversarios tratarán de ha
cer fraude en la elección... "lo traen en la

sangre. Van a llegar a ofrecer las per
las de la virgen a cambio de votos.
Pero ya sabemos que no cumplen", dijo
la morenista, que se disputará a sangre y
lodo ese bastión, si el grupo de la Dione

Quiroga no le hacen frente.
Proselitismo a

favor de Anaya
En lo que fue visto más como un acto

proselitista a favor de Ricardo Anaya, la
marcha del gobernador Javier Corral
doblegó al Gobierno Federal en sus
demandas de tipo financiero y político,
con la extradición de César Duarte.

El mandatario de Chihuahua dijo que
"el federalismo se hace valer cuando los
estados reclaman lo que tienen derecho
y no arrodillando a los gobernadores".
En este espacio hemos denunciado en

más de una ocasión que dichos goberna
dores no son blancas palomitas, mucho
menos los de Acción Nacional.

Y por cierto, cuando se trata de grupos
organizados olvidan sus bonitas palabras
de federalismo y los cambian por policías
y granaderos.
.. Góbers incómodos
*****

Para concluir, y a propósito
de gobernadores incómodos,

los panistas cada vez reniegan más del
mandatario de BC, Francisco Kiko Vega,
y prevén que su gobierno termine como el
de varios priistas. Dicen que todavía están
a tiempo de corregir los malos manejos.
De lo contrario, se convertirá en lastre
para todos.

cholin49@gmail.com
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Atentado
El caso del atentado que sufrió el
precandidato del PRI a la presiden
cia municipalde Cuautitlán Izcalli
Francisco Rojas se torna cada vez
más complicado, luego de la muerte
de su cuñada María Eugenia Cano,
quien viajaba con él el día de los
disparos. Ojalé las autoridades
judiciales esclarezcan rápidamente
los hechos, toda vez que muchos
priistas quieren manifestarse para
exigir seguridad y justicia.
Este 5 de febrero, en todos los
municipios del Estado de México los
presidentes municipales promulga
ron el Bando Municipal, que con
tiene las reglas a seguir por todos
los ciudadanos, pero si analizamos,
en realidad los bandos son igno
rados, e incluso en muchos de los
casos son desconocidos, ya que los
encargados de su distribución no
hacen su chamba y los ciudadanos
se sorprenden cuando son sancio
nados por faltas que cometen. Por
ejemplo en Naucalpan, el Bando
obliga a los transportistas a pedir
un permiso para descargar sus pro
ductos en la calle, ante la falta de

un lugar apropiado en las empresas,
lo que hace que el juez calificador y
los policías municipales estén con
mucha chamba. Sería bueno que se
hiciera una campaña en todos los
municipios para que se difundiera
fuertemente de manera digital.

Uno de los que asistió a la toma
de protesta del arzobispo primado
de México, Carlos Aguiar Retes,
además del gobernador Alfredo del
Mazo, fue el precandidato priista de
Tlanepantla Luis Manuel Orihuela,
quien guarda una buena relación
con el ahora dirigente de la iglesia
más grande de Latinoamérica.
El Instituto Electoral del Estado de

México informó que este martes 6
de febrero, concluye el plazo para
que los 42 aspirantes indepen
dientes a una diputación local en
Edomex, recaben el apoyo ciudada
no (vía aplicación digital), como se
estipula en la Convocatoria , aunque
un aspirante más, por mandato del
Tribunal Electoral del Estado de

México (TEEM), continuará recaban
do el apoyo hasta concluir sus 45
días establecidos para tal efecto.
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¿SERÁ?
El Piiiocfieí mexicano
En Chihuahua, las cosas no llegan a su fin con
la Caravana por la Dignidad, que extrañamen
te terminó vendiéndose por900 millones de
pesos, que nile han dado al Gobierno del esta
do. El asunto puede tomar un giro inesperado

conla intervención del reconocido abogado español Baltazar
Garzón, ya que al parecer todo indica que las acusaciones de
tortura que denunció la defensa de Alejandro Gutiérrez se con
vertirán en una investigación que pondría en evidencia al gober
nador de Chihuahua, Javier Corral. ¿Estamos por ver al primer
Pinochet mexicano? ¿Será qué Corral aceptó todo porque en el
fondo tiene miedo a que lo investiguen por tortura? ¿Será?

Lasfotomultas,
tema electoral
Hoy se puso bueno enTlalpan. Mikel Arrióla
llegó calientito por la crítica cínica y tardía
de Claudia Sheinbaum alasfotomultasy

al negociazo que representan para la caja del
gobierno a costa del bolsillo de los ciudadanos. Ahora resulta,
dijo, que quienes impusieron y defendieron las fotomultas, los
de Morena, pretenden echarle la bolita al PRD, cuando son los
mismos. Mikelha venido diciendo, y ayer lo reafirmó: lasfoto
multas son un atroz abuso, y se van a ir, si gana las elecciones.
También revisará el tema de los parquímetros y todo el Regla
mento de Tránsito, aseguró. ¿Será?

Con todo en Yucatán
En Yucatán, elPRI, encabezadoporMauricioSahuí,haechado
toda la carne al asador. Se dice que tiene a los consultores espa
ñoles Antonio Soláy el discreto Xavi Domínguez, además del
conocido estratega de redes digitales Sergio José Gutiérrez,
pues a pesar de la leve ventaja que lleva, no quiere ningún susto
en el resultado de los comicios para gobernador. ¿Será?

Refuerza su equipo
Por cierto, nos dicen que la candidata del Frente para la Jefa
tura de Gobierno, Alejandra Barrales, reforzó su equipo de
comunicación e imagen, y comenzó a acelerar el paso en la pre
sentación de propuestas concretas. Además, nos comentan, en
los próximos días se definirán los papeles de Armando Ahued
y Salomón Chertorivski, una vez que se incorporen a trabajar
a su lado. El mensaje de su campaña se centrará, explican, en
señalar que se trata de un proyecto para la ciudad y no de un
proyecto personal. También se destacarán temas relevantes
como la importancia de seguir con el Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México. ¿Será?

Los pendientes de Marcelo
Ahora que reapareció públicamente Mar
celo Ebrard, después de más de dos años de
autoexilio, sería importante que aclarara no
sólo las irregularidades de la Línea 12 del Me
tro, sino también dicen algunos cómo utilizó

recursos públicos de la entonces RTP (hoySistemaMl CDMX)
para financiar las actividades políticas de Andrés Manuel Ló
pez, entre 20072012. Con razón el tabasqueño se la ha pasado
feliz sintrabajary consu eterna campaña electoral. ¿Será?
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Norberto RiveraCarlos Retes:

grilla a alto nivel
Norberto Rivera Carrera entrega el

Arzobispado de la Ciudad de México,
pero...
Se reservalo que más le gusta.

De entrada, la casa en la calle Camelia.
Es donde ha vivido como cardenal desde hace

más de 20 años, cuando sucedió a Ernesto Corri
pio Ahumada en 1995.
Se fue por razones generacionales la curia

romana exige la renuncia a los 75 años de edad
a todos los obispos, arzobispos y cardenales, no
por gusto.
Rivera Carrera le había tomado mucho cariño

a la posición y al roce social, el trato con los pode
rosos, con los barones del capital, con quienes to
man todas las decisiones fundamentales del país.
Por algo, el papa Francisco se refirió a él y a

offos similares con una frase condenatoria:

La Iglesia no necesita príncipes.
Presentó su renuncia, decíamos, con la espe

ranza de quedarse en ese mundo de comodidad y
de luj o pastoral, por lo menos, dos años más, pero
Su Santidad no le dio gusto.
Mandó a Carlos Aguiar Retes con una misión

específica: abrir y sacar la Iglesia católica a los po
bres, a los necesitados, a quienes claman justicia
desde los suburbios.

A los abandonados por la jerarquía católica,
pues.

RIVERA RESISTIÓ YSE QUEDA CON SU CASA
No fue, y aquí lo detallamos en su momento, un
relevo terso.

Carlos Aguiar Retes no recibió en tiempo y
forma todala información sobre la Arquidiócesis
Primada de México, y menos los detalles de quie
nes componen el cuerpo presbiterial.
Pero al final no hubo oposición.
El cardenal Aguiar Retes no pidió usufructo

de bienes materiales del Arzobispado y se con
formará con usar parte de ellos más adelante...
mucho más adelante.
Alos datos:

Norberto Rivera Carrera se queda con la resi
dencia de Cameliay Carlos Aguiar Retes perma
necerá mientras tanto en su casa de Tlalnepantla,
donde esUivo varios años.
Mientras tanto, le remodelarán la residencia

de Ernesto Corripio Ahumada en Tlalpan para
ocuparla luego.
Rivera Carrera se fue, pero dejó una instruc

ción afín a su aliado Andrés Manuel López,
quien desobedeció a la ALDF con dos ordena
mientos revolucionarios:
"... Defender a familia, el derecho de los no

nacidos, el matrimonio natural (...) y una men
talidad mundana que quiere imponerse como
una dictaduradelrelativistayla inmoralidad...".
¿Me están oyendo, revolucionarios del

mundo?

SE QUEDA MORENO. ANAYAY SU PALABRA
1. Carlos Aguiar Retes no lie ga a barrer la estruc
tura de la Arquidiócesis de la Ciudad de México
Si bien hay ocho obispos auxiliares y su suerte

es imprevisible, ya ratificó al vicario general, a
monseñor Guillermo Moreno, la segunda posi
ción en la estructura clerical mexicana.

2. Viene otro reto para Ricardo Anaya.
Ha prometido dar una candidatura plurinomi

nal de privilegio a la primera presidenta del PAN,
Cecilia Romero, pero como tiene fama de faltar
siempre a su palabra...
3. La detención de Juan Melquíades Verga

ra Fernández en Quintana Roo tiene muchas
aristas.

Él es un hombre siempre bajo sospecha.
Buscó un acuerdo con el SAT cuandoya existía

una orden de aprehensión en su contra.
¿Quién le informó?
Ah, pero ahora vienen sus socios... y tiene mu

chos.
4. Emilio Gamboa está exultante.
Los resultados en educación, telecomunica

ciones y energía muestran que el Congreso hizo
lo correcto al aprobar las reformas estructurales.
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